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важаемые преподаватели и сотрудники, студенты и выпускники УрГУПС! Сердечно 
поздравляю вас с наступающим 2010-м годом!
Грядет один из любимых в нашей стране праздников, с которым связаны ожидание 

чудес, теплых встреч в кругу семьи и исполнения всех желаний. Уходящий 2009-й год за-
помнился яркими событиями и  праздничными датами: 10-летие статуса университета, 200-
летним юбилеем транспортного образования. В грядущем году нам предстоит воплотить 
в жизнь новые смелые замыслы. Впереди у нас продолжение строительства и проектиро-
вания объектов Федеральной целевой программы, развитие научной деятельности и под-
готовки кадров высшей квалификации, внедрение системы дистанционного обучения в 
работу ИДПО и филиалов, дальнейшее развитие большой и дружной семьи УрГУПС. Несо-
мненно, с таким коллективом единомышленников и креативным потенциалом наших сту-
дентов для нас в новом году открыты все дороги.

Дорогие друзья! В канун Нового года от всей души желаю вам исполнения всего заду-
манного. Будьте целеустремленными, творчески подходите к решению любого дела, бере-
гите родных и близких. Счастья, добра и праздничного настроения в новом 2010-м году!

ректор УрГУПС А.Г. Галкин
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— Каковы цели УрГУПС в облас-

ти науки? 

— Цель одна — обеспечение потреб-

ностей отрасли и экономики региона в 

научных исследованиях по направлению 

деятельности университета. Задач, ко-

торые должны быть решены для дости-

жения цели, много. Это и обеспечение 

конкурентоспособности услуг УрГУПС 

на рынке, и создание благоприятной сре-

ды внутри университетского комплек-

са для заинтересованности ученых в ре-

зультатах своего труда. 

То, что всегда было и есть в запад-

ных университетах, и то, что было в со-

ветских высших учебных заведениях, — 

единение науки и образования. Никто 

на Западе не пойдет лечиться в больни-

цу, если это медицинское учреждение не 

принадлежит какому-либо университе-

ту. Вся теоретическая, а тем более при-

кладная наука получает сколько-нибудь 

значимые результаты только при усло-

вии ее существования в стенах универ-

ситета.

— Претендуем ли мы на роль на-

ционального исследовательского уни-

верситета? 

— Мы, как и некоторые вузы Росжел-

дора, участвовали в конкурсе на полу-

чение такого статуса. Нас, как и все без 

исключения вузы Росжелдора, отклони-

ли на начальном этапе по формальным 

признакам, на которые в предъявленных 

требованиях не делалось акцента. Очень 

сильно лоббирование столичных вузов. 

Конкуренция не равноправная. Но у нас 

есть очень хорошая альтернатива — ста-

тус регионального инновационного ис-

следовательского транспортного уни-

верситета.

— Что для этого предстоит сде-

лать? 

— На основе имеющегося задела в 

виде четырех-пяти реально работаю-

щих коллективов необходимо выстроить 

конкурентоспособную систему, отвечаю-

щую сегодняшним реалиям. Совершен-

но неправильная ситуация, когда мно-

гие кафедры фактически отстранились 

от конкурентной борьбы на рынке на-

учных исследований, сосредоточившись 

на рутинном учебном процессе. Прежде 

всего, нужна молодежь — люди в возрас-

С наукой — в будущее!

2010 год объявлен в России Годом учителя, а значит, его 

можно назвать и годом образования в широком смыс-

ле. А образование и наука, как известно, идут рука об руку, тем более в 

университете. В канун 2010 года ректор УрГУПС А.Г. Галкин подводит 

итоги научной работы нашего вуза за 2009 год и рассказывает о пла-

нах на будущее.

те 30–40 лет, у которых уже есть знания 

и навыки и у которых еще много энер-

гии, чтобы переломить ситуацию, опира-

ясь на опыт старших поколений ученых. 

Необходимо выстроить систему, кото-

рая не на словах, а на деле вовлекала бы 

молодых в науку, позволяя достойно за-

рабатывать в стенах родного вуза. Уже 

в 2010 году у нас должно появиться 12 

научно-исследовательских коллективов 

для наполнения 12-ти научно-образова-

тельных центров, которые мы создаем в 

рамках реализации ФЦП. 

— Насколько велик научный потен-

циал УрГУПС? Достаточен ли он для 

достижения поставленных целей?

— В 2008 году мы провели инвента-

ризацию наших научных ресурсов и нача-

ли реализовывать ряд неотложных мер. 

Бренд УрГУПС хорошо известен. Глав-

ное в НИР — это люди, ученые. Я беско-

нечно благодарен ученым УрГУПС, кото-

рые, несмотря на все события прошлых 

лет, сохранили преданность вузу и про-

должают работать в науке, большей ча-

стью, бескорыстно. Научный потенциал 

вуза сегодня остро нуждается в развитии 

или, как модно сейчас говорить, в переза-

грузке. Существующего потенциала уже 

не хватает для решения стоящих перед 

вузом задач. Даже если сравнить с вуза-

ми Росжелдора, по объемам доходов от 

НИР мы далеки от лидеров. Структура 

выполняемых работ тоже большей ча-

стью инжиниринговая. Проблема в том, 

что мы уже давно балансируем на грани 

«черной дыры», которая «схлопывает-

ся», падая сама на себя. В течение послед-

них 10–15 лет произошел отток заметно-

го числа молодых и инициативных уче-

ных. Теперь они успешны, но не под кры-

шей УрГУПС. Мы не можем импортиро-

вать ученых из других вузов — нам надо 

выращивать их самим. Это очень труд-

но, дорого и требует времени. У нас есть 

диссертационные советы, журнал со ста-

тусом ВАК, но тем не менее, во время по-

следней аккредитации вуза мы «прова-

лились» по двум показателям. Оба они 

связаны с подготовкой аспирантов. У нас 

очень мало готовится аспирантов и очень 

малый процент из тех, что обучается, за-

щищает диссертации в срок. Необходимо 

выстраивать систему подготовки кадров 

высшей квалификации. Сейчас мы это де-

лаем, начали движение сразу по несколь-

ким направлениям: материальное стиму-

лирование аспирантов и их руководите-

лей, вовлечение в НИР студентов, созда-

ние и содержание студенческих научных 

коллективов, вовлечение в руководство 

аспирантами молодых ученых, участие 

университета в областных и отраслевых 

программах, небывалое развитие мате-

риальной базы. Первые результаты не за-

ставили себя ждать — у молодых ученых 

появился интерес к руководству аспиран-

тами. Если раньше число аспирантов из 

года в год стабильно снижалось, и в про-

шлом году число мест в аспирантуре со-

кратилось до 28, то уже в этом году си-

туацию удалось переломить — мы при-

няли 53 аспиранта, и это не предел. Ми-

нимальное необходимое значение — еже-

годный прием 70-ти человек. На 2010 год 

мы запросили в Росжелдоре 80 мест в ас-

пирантуру. Будем надеяться, что нам не 

откажут. 

Подведу итог: потенциал для быстро-

го решения поставленных задач недоста-

точен. Но он достаточен для того, что-

бы развиваться и достичь необходимо-

го уровня.

— Какова роль НИЧ и ОНТИ в рас-

крытии научного потенциала?

— Роль НИЧ и ОНТИ — создать бла-

гоприятную среду для развития НИР 

внутри вуза и активную наступательную 

позицию во внешнем окружении. 

— Какие есть недостатки в рабо-

те НИЧ и ОНТИ? Что им нужно изме-

нить в своей работе?

— Научно-исследовательская часть 

должна отказаться от роли статистика, 

который подсчитывает число заключен-

ных договоров и иногда дает советы по-

стороннего руководителям тем. НИЧ дол- >>
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жен занять активную позицию, формиро-

вать научную политику, искать заказы, 

продвигать на рынке имеющиеся разра-

ботки и стать настоящим работодателем 

для ученых университета. Отдел научно-

технической информации как подраз-

деление НИЧ в существующем формате 

в значительной степени тоже исчерпал 

себя. Возможно, его надо преобразовать 

в другой отдел, который мог бы активно 

отслеживать гранты, искать заказы, гото-

вить конкурсную документацию, участво-

вать в торгах и выигрывать их, обеспечи-

вать наших ученых работой.

— Каковы болевые точки в науке 

УрГУПС?

— Старение кадров, низкая заинте-

ресованность преподавателей научны-

ми исследованиями, снижение конкурен-

тоспособности на рынке, отрыв науки от 

учебного процесса, отсутствие производ-

ственной базы. 

Та модель НИР, которая была еще лет 

15 назад, уже не работает. Новая модель 

рождается с большим трудом и пока не 

успевает за происходящими переменами. 

Раньше большинство наших НИР выпол-

нялось по заказу МПС в режиме аванси-

рования, причем требования к результа-

тивности были достаточно либеральны-

ми. Нередко требовался только хорошо 

написанный отчет, и было справедливым 

определение науки как удовлетворение 

собственного любопытства за государст-

венный счет. Теперь подход стал праг-

матичным. Причем прагматизм заказчи-

ками возводится в абсолют. Крайности 

редко бывают продуктивными. Универ-

ситетским ученым, не имеющим произ-

водственной базы, трудно довести свои 

разработки до «железа», а бизнес мо-

рально не готов и материально не заин-

тересован вкладываться в науку.

— Каковы итоги научной деятель-

ности университета за 2009 год и 

планы на 2010-ый?

— 2009-ый — год кризиса, многие 

вузы по объемам заказов НИР проигра-

ли вдвое по сравнению с предыдущим го-

дом. Наши результаты лучше, хотя кри-

зис прошелся и по нам. Теперь уже опре-

деленно можно говорить, что в этом году 

мы не смогли достигнуть запланирован-

ного роста поступлений. 

В то же время, выстраиваемая сис-

тема позволила привлечь в аспирантуру 

молодежь: из 110 аспирантов, обучаю-

щихся сегодня, почти половина поступи-

ла в этом году. Если в прошлые годы мы 

всем вузом уговаривали единственного 

кандидата на поступление в докторанту-

ру, то в этом году впервые возникла кон-

куренция среди будущих докторантов. 

Мы добились от учредителя дополни-

тельного места и принимаем обоих. На 

следующий год также есть потенциал. 

НИЧ активизировался в поведении 

на внешнем рынке, взамен выпавших из-

за кризиса работ активно ищет заказы, 

прежде всего, в реализации отраслевых 

и областных программ. 

Нам необходимо создать научно-об-

разовательные центры, о которых я уже 

говорил, попробовать свои силы в созда-

нии малых предприятий, стимулировать 

НИР в филиалах. 

Будем надеяться, что в 2010 году на-

учная работа в нашем университете вый-

дет из периода стагнации. 

Легко не будет точно, все, что я могу 

пообещать, — много тяжелой работы. Но 

победа будет за нами! 

Подготовил Иван Боднар

— В год 200-летия транс-

портного ведомства и обра-

зования на транспорте мы не 

только подвели итоги роста 

отрасли, но и наметили пер-

спективы ее развития, — от-

метил министр. — Мне осо-

бенно приятно вручать на-

грады работникам универси-

тета. И то, что выпускник ва-

Награды из рук министра 

В День Конституции РФ, 12 декабря, препода-

ватели и сотрудники УрГУПС были пригла-

шены в резиденцию губернатора, где руководитель 

области А.С. Мишарин и министр транспорта РФ 

И.Е. Левитин вручали работникам транспорта от-

раслевые и региональные награды. 

шего вуза стал губернатором 

области, в очередной раз под-

тверждает высокий потенци-

ал университета и Урала в це-

лом. 

Памятный знак «200 лет 

транспортному ведомству и 

образованию на транспорте» 

из рук министра получили 20 

сотрудников университета: 

Г.Л. Аккерман, заведую-

щий кафедрой «Путь и желез-

нодорожное строительство»; 

В.Р. Асадченко, профес-

сор кафедры «Электрическая 

тяга»; 

Н.С. Бачурин, профессор 

кафедры «Вагоны»; 

Б.М. Готлиб, проректор 

по международной деятель-

ности; 

В.Ф. Григорьев, профес-

сор кафедры «Электрические 

машины»; 

В.Б. Егоров, доцент ка-

федры «Связь»; 

А.В. Ефимов, президент 

университета; 

Е.И. Жироухов, заведую-

щий научно-исследовательской 

лабораторией «Вес поезда»; 

В.Н. Коваленко, заведую-

щий кафедрой «Автоматика и 

телемеханика на железнодо-

рожном транспорте»; 

О.В. Коркунова, заве-

дующая кафедрой «Филосо-

фия и культурология»; 

М.Т. Крючков, заведую-

щий кафедрой «История и 

политология»; 

С.Е. Ластовка, начальник 

отдела издательства УрГУПС; 

Л.О. Лукьянова, началь-

ник лаборатории планирова-

ния учебного процесса; 

Е.А. Малыгин, началь-

ник управления организации 

образовательного процесса; 

В.В. Махно, директор 

филиала УрГУПС в г. Злато-

усте; 

М.С. Мухамедзянов, 

профессор кафедры «Связь» 

А.С. Низов, профессор 

кафедры «Электроснабже-

ние транспорта»; 

С.В. Рачек, заведующая 

кафедрой «Экономика транс-

порта»; 

А.И. Скутин, директор 

проектно-изыскательского 

института «Транспромпро-

ект» УрГУПС; 

А.П. Сухогузов, заве-

дующий кафедрой «Теоре-

тические основы электро-

техники». 

А.С. Мишарин вручил ра-

ботникам транспорта грамо-

ты Губернатора Свердлов-

ской области. От нашего уни-

верситета награды были удо-

стоены: 

Н.И. Васильева, инженер 

деканата ФУПП; 

>>

>>
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Время перемен
Многие годы мы гордились советской 

системой образования и науки, и тому 

была масса оснований: победа в космосе, 

военные разработки, сильная промыш-

ленность. К сожалению, по каким-то 

причинам в нашем образовании начал-

ся период застоя. Плюс советского об-

разования был в его консерватизме. Ко-

нечно, было бы непростительной легко-

мысленностью при малейшем изменении 

в организации производства или госу-

дарственном строе перестраивать и сис-

тему образования. Однако иногда кон-

серватизм становится преградой в раз-

витии. Такой этап сейчас начался и в на-

шей стране.

Предприятия открыто говорят, что 

уровень подготовки выпускников не со-

ответствует требованиям, которые про-

изводство предъявляет персоналу. Вы-

пускники плохо знакомы с организаци-

онными структурами, не умеют ориенти-

роваться в новой технике, предпочитают 

работать по инструкциям, не стремят-

ся к саморазвитию, посредственно зна-

ют экономику предприятия, не владеют 

иностранными языками и даже — внима-

ние! — обладают слабой теоретической 

подготовкой. И это действительно так: 

в большинстве своем выпускники пло-

хо знают теоретические основы, не уча-

ствуют в научно-исследовательской дея-

тельности, а потому и не воспитывают в 

себе специалистов с действительно выс-

шим образованием.

Новые стандарты призваны устранить 

это противоречие. Новому производству 

(а сейчас наша страна взяла курс на мо-

дернизацию) нужны и новые специали-

сты, у которых должен быть сформиро-

ван набор компетенций, складывающих-

ся в стройную модель. Выпускник, придя 

Преподаватель будущего
Новые федеральные государственные образовательные стан-

дарты (ФГОС) — это базис для новой системы профессиональ-

ного образования в России — как среднего, так и высшего. Должна быть 

создана система подготовки кадров, соответствующая постоянно ме-

няющейся производственной системе. Наше образование должно войти 

в общеевропейское образовательное пространство. 
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на производство, должен не учиться за-

ново, а сразу начать работать.

Впервые ФГОС ВПО и СПО будут ба-

зироваться на стандартах общеобразо-

вательной подготовки. Пока что к нам 

приходят абитуриенты, которые в шко-

ле изучили что-то, но не по единому для 

всех стандарту. Теперь же стандарты об-

щего и высшего образования будут идти 

«в пакете», и мы будем знать, кто же к 

нам приходит и к чему мы должны его 

привести.

Новые правила игры
В основе ФГОС лежат четыре прин-

ципа:

1) компетентностный подход (то есть 

направленность на формирование кон-

кретных компетенций специалиста);

2) блочно-модульная структура учеб-

ного плана (студент изучает не дисцип-

лину, а образовательный модуль, кото-

рый может складываться из нескольких 

дисциплин);

3) балльно-рейтинговая система 

оценки;

4) вариативность обучения (студент 

волен выбирать, что он будет изучать).

Отдельно надо сказать о последнем 

принципе. При таком построении обра-

зовательного процесса возрастает лич-

ная ответственность студента и, как след-

ствие, его куратора. Куратор выступает 

уже не в роли няни или надсмотрщика, 

который отвечает за успеваемость подо-

печных, а в роли помощника и советчи-

ка, помогающего выстроить индивиду-

альную образовательную программу.

Вырастет доля самостоятельного 

обучения студентов, а аудиторных заня-

тий — снизится. И это правильно, ведь 

будущие специалисты должны научиться 

находить нужную информацию, думать, 

размышлять, искать решения. Надо от-

метить, что уменьшение аудиторных 

часов не повлияет на заработную пла-

ту преподавателей. На Западе педагоги 

получают хорошие гонорары за неболь-

шое количество часов аудиторной рабо-

ты, ведь они получают вознаграждение 

не за чтение одних и тех же лекций из 

года в год, а за разработку методических 

материалов, написание лекций, творче-

скую работу и контроль самостоятель-

ной подготовки студентов.

Новая система ВПО предусматрива-

ет двухуровневую структуру подготовки: 

бакалавриат и магистратура. В неболь-

шом объеме сохранится специалитет, но 

это будет отдельная ветвь системы, не 

дающая право на сокращенное обучение 

на базе среднего профессионального об-

разования.

Ответственность каждого
И это еще не все нововведения. Мож-

но сказать, что новые стандарты отлича-

ются от старых практически всем. Сей-

час мы обновляем систему образования 

на ФЭУ, а с сентября приступим и к тех-

ническим специальностям. И нет препо-

давателя, которому удалось бы миновать 

Л.Н. Шаклеина, стар-

ший преподаватель кафедры 

«Автоматика и телемеханика 

на железнодорожном транс-

порте»; 

Г.В. Пыльнев, стар-

ший преподаватель филиала 

УрГУПС в Нижнем Тагиле. 

— Я рад видеть в этом зале 

преподавателей УрГУПС, — 

сказал Александр Сергеевич 

в заключительном слове. — 

Полвека университет рабо-

тает на благо области, более 

40 тысяч выпускников тру-

дятся в разных уголках стра-

ны. А впереди у нас — новые 

цели, которых мы можем и 

должны достичь совместны-

ми усилиями. 

После награждения в зал 

внесли бокалы с шампан-

ским и соком, губернатор и 

министр еще раз поздравили 

собравшихся. А преподавате-

ли и сотрудники университе-

та, многие из которых помнят 

А.С. Мишарина еще со сту-

денческой поры, смогли лич-

но поздравить его с назначе-

нием на высокий пост. 

Пресс-служба УрГУПС

Е.А. Малыгин

>>

>>
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грядущие изменения. Поэтому всем нам 

предстоит изучить ФГОС, освоить их тер-

минологию и вникнуть в суть новой сис-

темы образования. На сайте университе-

та в разделе «Образовательная деятель-

ность» для преподавателей предложен 

достаточно большой перечень литерату-

ры, которая даст ответы на животрепещу-

щие вопросы. Специально для преподава-

телей в декабре прошел образовательный 

семинар по формированию основных об-

разовательных программ, и такие семест-

ры будут проходить и в последующие два 

года по наиболее актуальным проблемам 

системы профобразования.

Необходимо широкое участие всех 

преподавателей в формировании новых 

образовательных программ. Не надо ду-

мать, что за них все сделает заведующий 

кафедрой: разработает программы, со-

ставит учебные планы, распределит на-

грузку. В разработке образовательной 

программы предстоит участвовать всем 

преподавателям, которые эту програм-

му реализуют. Преподаватели должны 

найти место своей дисциплины в матри-

це компетенций специалиста. Если мес-

та для дисциплины не найдется, то ее не 

будет в учебном плане. Предстоит разра-

ботать график учебного процесса, баланс 

времени, программы производственной и 

учебной практики, а также научно-иссле-

довательской работы. Научно-исследова-

тельская работа, кстати, должна стать ча-

стью образовательного процесса. 

Для разработки образцов программ 

на основе компетентностно-ориентиро-

ванных ФГОС необходимо создать сеть 

проектных коллективов по каждому на-

правлению подготовки, подготовить нор-

мативную и учебно-методическую базу 

по новым учебным планам, сформиро-

вать наборы инструментальных средств 

проверки достижения требуемых компе-

тенций по каждой дисциплине (модулю) 

и итоговой аттестации выпускников. Пре-

дусматривается активное обновление тех-

нологий довузовской подготовки и мар-

кетинговой деятельности на рынке обра-

зовательных услуг региона.

Как вы понимаете, эта деятельность, 

по сути, является нормотворческой, и за-

вершиться она должна к концу 2010 года. 

Время летит быстро, и в 2012 году нас 

ждет аккредитация, которая будет учи-

тывать, насколько реализованы ФГОС. 

Не будет разработано новых программ — 

не будет учебной деятельности. Мы мо-

жем доучивать студентов, принятых в 

2009 году, и даже часть набора 2010 года 

по старым стандартам, но после этого мы 

уже не сможем работать. Мы не можем 

допустить самовырождения университе-

та, поэтому должны переходить на но-

вые стандарты обучения. 

Е.А. Малыгин, 

начальник управления организации 

образовательного процесса

В июле 2009 года в свя-

зи с рекомендациями Мини-

стерства образования и науки 

Российской Федерации было 

принято новое положение 

«О порядке изменения осно-

вы обучения», которое и рег-

ламентирует перевод студен-

тов, обучающихся с полным 

возмещением затрат, на бюд-

жетное место. Ознакомиться 

с ним можно в деканате либо 

на сайте УрГУПС в разделе 

«Документы СМК».

Согласно этому положе-

нию деканаты предоставля-

ют информацию о свободных 

бюджетных местах до 15 ок-

тября в первом семестре и до 

15 марта во втором. Эту ин-

формацию можно прочитать 

на стендах возле деканатов, 

на сайте УрГУПС и в газете 

«Магистраль». 

Теория перевода
Как можно перевестись 

с платного места на бюджетное

Бывает, что одно незначительное, казалось 

бы, событие полностью меняет жизнь чело-

века. Например, соседи всю ночь шумели, молодой че-

ловек не выспался, а у него на следующий день экза-

мен. И вот, нужный балл не набран — придется учить-

ся с полным возмещением затрат. Однако безвыход-

ных ситуаций не бывает, и есть возможность пере-

вестись на бюджетное место.

Механизм
Студент-платник, который 

хочет перевестись на бюджет-

ное место, с 15 по 22 марта и 

с 15 по 22 октября обращает-

ся с заявлением на имя ректо-

ра в деканат своего факульте-

та, где оно регистрируется, и 

прикладывает к нему ксеро-

копию зачетной книжки и хо-

датайство от УВВР или кафед-

ры «Физвоспитание» (если 

оно есть). Студенты, оказав-

шиеся в трудной жизненной 

ситуации, должны предоста-

вить справку из органов соци-

альной защиты. 

Далее зарегистрирован-

ные заявления визируют:

— либо первый прорек-

тор — проректор по учебной 

работе (если студент учится 

по очной форме обучения в 

головном вузе);

— либо директор филиа-

ла (если студент учится по оч-

ной или заочной форме в фи-

лиале);

— либо директор Акаде-

мии корпоративного образо-

вания УрГУПС (если студент 

учится по заочной форме в го-

ловном вузе).

Затем заявление возвра-

щается в деканат, где эксперт-

ная комиссия в составе дека-

на, заместителя декана по 

учебной работе и профорга 

факультета готовит заключе-

ние по каждому из претенден-

тов на бюджетное место. Если 

на одно место претендует не-

сколько человек, между ними 

проходит конкурс. Наконец, 

ректор на основании заявле-

ния и заключения комиссии 

принимает окончательное ре-

шение о переводе студента на 

бюджетное место.

Права и обязанности
Перевестись на бюджет 

имеют право все студенты: 

очники и заочники, студен-

ты головного вуза и филиа-

лов. Студенты университета, 

имеющие иностранное гра-

жданство, также могут пере-

вестись на бюджетное место, 

если между их страной и Рос-

сией заключено соответст-

вующее соглашение.

Лишь одна категория сту-

дентов не имеет права на пе-

ревод: восстановленные сту-

денты, ранее обучавшиеся на 

бюджетной основе и отчис-

ленные по неуважительной 

причине.

Надо отметить, что есть 

определенные условия, кото-

рые нужно выполнить, что-

бы перевестись: 1) проучить-

ся с полным возмещением за-

трат не менее одного учебно-

го года и вовремя сдать сес-

сии; 2) сдавать экзамены и 

зачеты только на «хорошо» и 

«отлично»; 3) своевременно 

и в полном размере оплачи-

вать обучение; 4) и, разуме-

ется, должно быть свободное 

бюджетное место на конкрет-

ном курсе конкретной специ-

альности.

Самому достойному
Конечно, желающих пере-

вестись всегда хватает. Поэто-

му кандидаты отбираются на 

конкурсной основе. Преиму-

щество при этом имеют:

— круглые отличники;

— студенты, заключившие 

трехсторонний договор на це-

левое обучение;

— студенты, имеющие на-

учные публикации;

— студенты, достигшие ус-

пехов в спорте либо культур-

но-массовой деятельности;

— студенты, активно за-

нимающиеся общественной 

работой;

— малообеспеченные и со-

циально незащищенные сту-

денты. 

Подготовил 

Иван Боднар

>>
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Зачем нужен РИНЦ?
В базе данных РИНЦ можно найти 

как материалы, на которые ссылается 

конкретная научная статья, так и труды, 

цитирующие эту статью. Читатель может 

проводить эффективный поиск библио-

графии по интересующей его теме. Кро-

ме того, в РИНЦ есть сведения об авто-

рах публикаций и организациях, в кото-

рых они работают. Такая информация 

позволяет судить о научной активности 

(по количеству публикаций) и востребо-

ванности (по количеству ссылок) автора, 

научного учреждения, министерства или 

ведомства и даже региона.

РИНЦ — это: 

— многоцелевая поисковая система 

по публикациям российских ученых; 

— надежный инструмент для стати-

стического анализа отечественной нау-

ки; 

— достоверная информация обо всех 

публикациях российских ученых, неза-

висимо от источника, времени, места и 

типа публикации; 

— удобная и эффективная навигация 

в массиве научной информации и воз-

можность для российских пользователей 

получать полные тексты публикаций че-

рез механизмы системы унифицирован-

ного доступа.

Есть еще два аспекта, очень важных 

и необходимых для ученого. Во-первых, 

на сайте научной электронной библио-

теки elibrary доступна услуга «Обсужде-

ние статьи», где авторы и читатели могут 

вступить в диалог. Во-вторых, основные 

элементы статей, размещенные на плат-

форме библиотеки elibrary, индексиру-

ются в крупнейшей поисковой системе 

интернета — Google.

Что немцу хорошо
За рубежом такие индексы цитиро-

вания существуют не один год. Поэтому 

возникает вопрос: может быть, исполь-

зовать их, а не создавать отечественный? 

Как ученому получить 
всероссийское признание?

Российский индекс научно-

го цитирования (РИНЦ) — 

это специализированная элек-

тронная база данных, в которой 

собирается и обрабатывается 

библиографическая информация 

о журнальных статьях, их анно-

тациях и списках цитируемой ли-

тературы. 

Это легкий путь, но он не подходит по 

целому ряду причин:

1) российские научные журналы в 

таких базах представлены до обидного 

мало — не более пяти процентов (в ос-

новном, это переводные журналы);

2) зарубежные базы данных не пред-

назначены для статистического анали-

за;

3) глобальной поисковой системы по 

российским научным журналам, вклю-

чающей хотя бы оглавления, не говоря 

уже о полных текстах, нет; 

4) необходимо стимулировать оте-

чественные научные издательства, по-

вышать научный уровень отечественных 

журналов, их конкурентоспособность на 

мировом уровне;

5) стоимость годового абонемен-

та на использование зарубежных сис-

тем — 10—20 тысяч долларов, что для 

большинства российских организаций 

просто неприемлемо.

Место УрГУПС в науке страны
РИНЦ — зеркало научной культуры 

России, ее информационно-технологи-

ческих возможностей и интеллектуаль-

ного потенциала. В частности, уже сей-

час можно судить об интеллектуальном 

потенциале нашего университета.

По итогам 2008 года индекс цитиро-

вания журнала «Транспорт Урала» со-

ставил 0,069. За четыре года в журнале 

опубликовано 338 статей, на 47 из них 

ссылались (цитировали). 

Много это или мало? Сравним с не-

которыми другими известными нам из-

даниями.

Издание
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«Транспорт Урала» 

(по состоянию на 

30.10.09 г.)

338 47 0,069

«Мир транспорта» 633 110 0,070

«Наука и техника 

транспорта»

337 27 0,053

«Вестник ВНИИЖТ» 231 314 —

«Транспорт: наука, 

техника, управление»

497 113 —

«Транспортное строи-

тельство»

316 106 —

«Вестник Московско-

го авиационного ин-

ститута»

272 66 0,124

«Мир России: социо-

логия, этнология» (Го-

сударственный универ-

ситет — Высшая школа 

экономики)

118 559 0,623

Оценить научный потенциал наше-

го университета с помощью РИНЦ пока 

невозможно — идет накопление инфор-

мации.

Однако можно сравнить научную ак-

тивность ученых УрГУПС. Вот несколь-

ко примеров публикаций трудов ученых 

нашего университета в периодических 

рецензируемых журналах и ссылки на 

них по состоянию на 24.11.09 г. 

Автор Статьи, заре-

гистрирован-

ные в РИНЦ, 

кол-во

Ссыл-

ки,

кол-

во

С.П. Баутин 19 45

В.Л. Нестеров 17 22

В.И. Радченко 13 22

В.К. Першин 9 22

С.А. Румянцев 9 17

Х.Т. Туранов 11 14

Г.А. Тимофеева 6 13

С.М. Скоробогатов 10 12

А.Г. Галкин 6 10

В.М. Сай 12 9

Б.С. Сергеев 9 9

Для сравнения приведу результаты 

цитирования на труды двух ученых — из 

разных областей науки.

В.М. Сай

>>
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ВЕКТОР НАУКИ

Автор (организа-

ция)

Статьи, заре-

гистрирован-

ные в РИНЦ, 

кол-во

Ссыл-

ки,

кол-

во

Б.А. Петров 

(Санкт-Петербург-

ский государствен-

ный университет) 

93 378

Б. А. Розенберг  

(Институт проблем 

химической физи-

ки РАН, Черного-

ловка)

116 602

Не все публикации 

одинаково полезны
Традиционно многие научные ра-

ботники вузов (в том числе и УрГУПС) 

публикуют результаты своих исследова-

ний в кафедральных и межкафедраль-

ных сборниках. Такие сборники не явля-

ются периодическими изданиями, а зна-

чит, и не регистрируются в электронных 

научных базах данных. К тому же, такие 

сборники научная общественность стра-

ны читает крайне редко. Получается, что 

мы замкнуты на себе. Мы обращаемся к 

авторитетным изданиям, зарегистриро-

ванным в ВАК (а значит, и в РИНЦ), но 

вот публиковаться продолжаем в заведо-

мо нечитаемых.

С уверенностью можно предполо-

жить, что в ближайшей перспективе 

пресловутый общий список трудов от-

падет за ненадобностью. При избрании 

на должность, представлении к учено-

му званию, разрешении кандидатам наук 

вести аспирантов и так далее будет (да и 

должен!) учитываться другой документ, 

по-настоящему объективный — количе-

ство публикаций в рецензируемых жур-

налах и ссылки на них. Сведения о таких 

публикациях легко проверяемы по элек-

тронной библиотеке РИНЦ.

Ученые нашего университета только 

несколько лет назад получили возмож-

ность публиковать результаты своих 

исследований в периодическом рецен-

зируемом журнале «Транспорт Урала». 

Выпуск в университете периодическо-

го рецензируемого журнала «Вестник 

УрГУПС» расширяет возможности уче-

ных публиковать результаты своих ис-

следований в издании, зарегистриро-

ванном в электронной базе данных 

РИНЦ.

В 2009 году вышли два номера жур-

нала, все статьи в них — рецензируе-

мые. По требованию редакции некото-

рые статьи рецензировались дважды: 

была рецензия, предоставленная авто-

ром, и внешняя анонимная рецензия. По 

результатам рецензирования пяти авто-

рам было отказано в публикации.

«Вестник УрГУПС» — университет-

ское научное издание — журнал, в кото-

ром публикуются результаты научных 

работ ученых по всему спектру иссле-

дований, проводимых в университете. 

В связи с этим требования к публикаци-

ям высоки и, по мнению многих наших 

авторов, могут только повышаться. 

Редакция разделяет мнение ученых 

университета и приглашает научных ра-

ботников публиковать результаты сво-

их исследований в журнале «Вестник 

УрГУПС». 

В.М. Сай,

и.о. главного редактора 

журнала «Вестник УрГУПС»

А вообще, заниматься нау-

кой — это как? Для студентов 

есть следующие возможности 

раскрыть свой талант в этой 

сфере:

1. Учебно-исследова-

тельская работа студен-

тов. Это исследовательская 

работа, предусмотренная 

учебным планом, например, 

курсовые и лабораторные, 

содержащие в себе научно-

исследовательские элемен-

ты. Наряду с работой, кото-

рая делается по четкой мето-

дике, в курсовом проекте мо-

жет быть и раздел, где студент 

раскрывает свой научный по-

тенциал.

2. Олимпиады по пред-

метам. Есть два типа олим-

пиад: общеобразовательные 

(по математике, английско-

му языку, физике…) для сту-

дентов первого и второго кур-

сов и по дисциплинам специ-

альности для старшекурсни-

Без наук — как без рук
Наука в России вновь становится престижной и востребованной. Прези-

дент Д.А. Медведев в своей статье «Россия — вперед!» задал курс на мо-

дернизацию страны, которая немыслима без достаточного научного потенциа-

ла. И выполнять эту задачу предстоит в том числе сегодняшним студентам.

ков. Задания на олимпиадах 

сложнее, чем те, что даются 

на практических занятиях, 

поэтому победа в олимпиа-

де — показатель исследова-

тельского склада ума.

3. Сборники научных ра-

бот студентов. Одним из та-

ких сборников является «Пер-

спектива». В нем печатаются 

научные труды начинающих 

ученых. Такие сборники — 

первый шаг к настоящей ис-

следовательской работе.

4. Научные конферен-

ции. В УрГУПС проводится 

межвузовская научно-прак-

тическая конференции «Мо-

лодые ученые — транспорту». 

На ней собираются не только 

наши студенты и аспиранты, 

но и гости из других транс-

портных вузов.

5. Конкурс научно-исс-

ледовательских работ сту-

дентов. Этот конкурс — пер-

вый этап для участия в меж-

вузовских и всероссийских 

конкурсах. Работа ведется по 

нескольким секциям: четы-

рем техническим, трем гума-

нитарным и экономическим, 

одной естественнонаучной и 

одной медицинской.

Нельзя забывать, что кро-

ме морального удовлетворе-

ния и карьерных перспектив, 

научная работа приносит еще 

и чисто материальные «бону-

сы», ведь любая научная дея-

тельность стимулируется со-

гласно приказу ректора 42-н 

от 16.04.09 г. «О материальном 

стимулировании студентов за 

научную деятельность».

Словом, перед вами от-

крыты все дороги. Подробнее 

о научной работе вы можете 

узнать на своей кафедре. 

Иван Боднар

>>
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АКТУАЛЬНО

— Что такое зимняя школа?

— Такая система уже была успеш-

но опробована в ряде вузов, в том числе 

транспортных. В этом году зимняя шко-

ла появится и в УрГУПС. Идея ее такова: 

формируются группы студентов из 10–

12 человек по имеющимся задолженно-

стям, например, «математика и физика», 

«физика и история» и так далее. Такие 

группы на протяжении недели занима-

ются с наиболее опытными преподава-

телями. Это хорошо для студентов еще 

и тем, что они сразу могут задать инте-

ресующий вопрос, тогда как, занимаясь 

самостоятельно с конспектами и учебни-

ками, можно зациклиться на непонятном 

моменте и потратить значительно боль-

ше ценного времени. 

— По какому расписанию идут за-

нятия в зимней школе?

— Пять дней занятия идут по сле-

дующему расписанию: шесть часов уче-

бы, коллективный обед и еще два часа 

занятий. С 15.30 студенты вместе идут 

в спортивный зал, где могут поиграть, 

Приятное с полезным
У же совсем скоро начнется экзаменационная сессия, и мы уви-

дим итог работы каждого студента за семестр. К сожалению, 

не всем удастся пройти сессию успешно, и тогда у студентов появит-

ся выбор: либо забыть про каникулы, самому засесть за книги и упорно 

повторять материал, либо принять участие в зимней школе. Об этом 

мы побеседовали с Е.А. Малыгиным, начальником управления организа-

ции учебного процесса.

расслабиться пару часов. После этого у 

ребят есть возможность сходить в кино, 

в театр или на обзорную экскурсию по 

Екатеринбургу (это особенно интересно 

для тех, кто приехал из других городов). 

Так что зимняя школа позволяет и под-

готовиться к экзаменам, и отдохнуть во 

время каникул, разрядиться.

— Зимняя школа, наверное, закон-

чится экзаменом?

— Да, на шестой день обучения у всех 

слушателей школы будет принят экза-

мен. Во-первых, студенты будут сдавать 

его, пока еще свежи полученные знания, 

а во-вторых, не придется «ловить» пре-

подавателя во время учебы в семестре, 

тратить на это время.

— Для каких курсов создается зим-

няя школа?

— Для первого и второго, ведь имен-

но на этих курсах можно сформировать 

группы. Но если будут проблемы с каки-

ми-то дисциплинами на старших курсах, 

можно открыть такую школу и для стар-

шекурсников.

— Зимняя школа платная?

— Да, но цена ее существенно ниже, 

чем цена одной недели какой-нибудь 

экскурсионной туристической поездки. 

Деньги, которые заплатит студент, — 

не более 3000 рублей — пойдут лишь на 

то, чтобы оплатить питание, вознагра-

ждение преподавателям и экскурсион-

ное обслуживание. Подчеркиваю, у уни-

верситета нет никакой выгоды от зимней 

школы, кроме как помощь студентам при 

подготовке к экзаменам.

— Как записаться на эти занятия?

— Нужно написать заявление в дека-

нате. На каждом факультете мы наберем 

по одной группе.

— Если эксперимент окажется 

удачным, стоит ли нам ждать лет-

ней школы?

— Конечно, причем летние каникулы 

длиннее, поэтому мы сможем проводить 

занятия не в университете, а вывезти сту-

дентов на базу «Исеть» на 10–14 дней. То-

гда можно и увеличить учебную нагрузку, 

и организовать полноценный отдых. 

Подготовил Иван Боднар

СОБЫТИЯ В УрГУПС

Для участия в конференции собра-

лось множество людей, так или иначе 

имеющих отношение к туризму. Основ-

ную часть участников составили студенты 

нашего университета и других вузов горо-

да. Именно для них — представителей со-

временной молодежи, будущих специали-

стов в сфере туризма и гостиничного сер-

виса — заведующей кафедрой «Филосо-

фия и культурология» О.В. Коркуновой, 

заведующим кафедрой «УСЭС» В.А. Ан-

троповым и доцентом кафедры «УСЭС» 

Л.Г. Скоробогатовой была организова-

на секция «Дискурс молодежного туриз-

ма». Также выступили с докладами спе-

Молодежный туризм 
Четвертого декабря в ауди-

тории 283 прошла IV Ме-

ждународная научно-практическая 

конференция «Дискурсология: ме-

тодология, теория, практика». 

циалисты из туристических фирм, гости-

ниц России и других стран. 

Докладчики, среди которых были и 

студенты, затронули актуальные на се-

годняшний день проблемы современно-

го молодежного туризма. 

Студентка УрГУПС А.Р. Башаро-

ва (гр. Мтг-525) рассказала об отноше-

нии молодежи к религиозному туризму; 

состоянию рекламно-информационно-

го обеспечения въездного туризма в го-

роде Екатеринбурге был посвящен док-

лад студентов РГППУ Л.Ф. Беликова и 

Е.В.Калинина. Про «Мотивацию и по-

веденческие особенности молодежного 

туризма» увлекательно рассказала стар-

ший преподаватель кафедры «Филосо-

фия и культурология» УрГУПС Л.В. За-

дорогина. Выпускница нашего универси-

тета В.Ф. Гусева выступила с докладом 

на тему «С рабочего стола выпускника: 

формирование PR-дискурса в системе 

продвижения гостиничного продукта». 

Эти и многие другие выступления соста-

вили программу секции. 

Также на конференции были рас-

смотрены особенности и перспективы 

молодежного туризма, слушатели узна-

ли, как формируется профессиональная 

компетентность будущего менеджера ту-

ристического бизнеса. Докладчики рас-

смотрели проблемы адаптации молодого 

специалиста на предприятиях гостепри-

имства и многие другие интересующие 

молодых специалистов вопросы. 

Доброжелательная, располагающая 

к общению обстановка, царящая на ме-

роприятии, приятно удивляла и повы-

шала настроение. Приветливые улыбки 

девушек, регистрирующих участников и 

гостей конференции, искреннее желание 

организаторов обеспечить всем удобство 

и комфорт во время присутствия на кон-

ференции, вежливость и внимательность 

внесли в официальное мероприятие уют, 

сделав его приятным и полезным время-

препровождением. 
Ольга Дерябина, ЭМФ



МагистральМагистраль ▪  ▪ № 20 (125)№ 20 (125) ▪  ▪ декабрь 2009декабрь 2009 9

НАШИ УВЛЕЧЕНИЯ

— Помните свое первое 

стихотворение?

— Когда я учился в на-

чальной школе, вместе с ба-

бушкой — коммунисткой 

до мозга костей — написал 

стихотворение к какому-то 

празднику. Заканчивалось 

оно такими строчками: «Спа-

сибо, партия родная, //Ты не 

скупилась на средства, // Все-

гда на подвиг вдохновляла, 

// На все свершенья и дела». 

С точки зрения стихосложе-

ния, конечно, аляповато, но 

учительница похвалила. Сти-

хотворение, кстати, даже раз-

местили в стенгазете.

— С тех пор у вас появи-

лась тяга к стихосложению?

— Пожалуй. Еще в детстве 

я посмотрел мультфильм про 

какого-то дракончика, кото-

рый любил сладости — уже 

не помню подробностей. Так 

вот, к мелодии из этого муль-

тика как-то сами собой стали 

рождаться собственные сло-

ва. Тогда я впервые испытал 

это удивительное чувство, ко-

гда понимаешь, что ты что-то 

написал. Оценить свое твор-

чество пока невозможно, но 

ведь что-то получилось!

В сборник попало одно 

детское стихотворение, ко-

торое я написал в 12 лет. Да, 

очень наивное и простое, зато 

честное и вовсе не топорное 

(хотя и таких в детстве было 

немало).

В детстве и юности было 

много разных стихов: и лири-

ческих, и юмористических, и 

злободневных. Словом, писал 

об окружающем мире, о том, 

что видел. И, конечно, о судь-

бе и любви — как подросток 

может об этом не написать?

— Любимым девушкам 

писали?

— Да, хоть и не часто. Ред-

ко посвящал стихи конкрет-

В поиске гармонии
Этой осенью А.М. Брагин, старший препода-

ватель кафедры «СУГР», издал сборник сво-

их стихов. Несколько неожиданно услышать такое о 

преподавателе в техническом вузе, однако Александр 

Михайлович собственным примером доказывает, что 

талантливый человек талантлив во всем.

ным девушкам, чаще писал о 

любви вообще.

— Какой предмет был 

любимым в школе у тако-

го романтика?

— Пожалуй, француз-

ский язык. А еще литерату-

ра — предмет, которые мно-

гие не любят. Литературу мы 

вообще понимаем только то-

гда, когда школу уже закан-

чиваем. А вот мне она нра-

вилась, и, может быть, пото-

му что я всегда пытался де-

лать все наоборот. Все на-

чали курить, а я не курил и 

даже ни разу не пробовал. 

Или, например, всегда меч-

тал покрасить волосы в зе-

леный цвет и до сих пор меч-

таю... Всегда у меня была ка-

кая-то потребность посту-

пить не как все и доказать, 

что так тоже можно жить, и 

это вовсе не плохо.

— Кто ваш любимый 

поэт?

— Не поэт, а поэтесса — 

Анна Ахматова. Когда я впер-

вые прочел ее стихи, я бук-

вально влюбился в них. Ко-

нечно, было что-то до нее и 

после, но такого откровения 

я не встречал больше нико-

гда. Еще я очень люблю фран-

цузскую литературу и музы-

ку. Мне уже в десятом классе 

был понятен Экзюпери.

— Значит, со школьной 

скамьи вы всю жизнь писа-

ли стихи?

— Нет, и это очень лег-

ко проследить по тетрадкам 

со стихами. Писал я до 1982 

года, то есть до второго курса. 

Пожалуй, это связано с лич-

ными разочарованиями… Тем 

более, я нашел другой выход 

для своей творческой энер-

гии — студенческие «Весны». 

Здесь, в УЭМИИТ-УрГУПС, 

была очень яркая и интерес-

ная студенческая жизнь. Так 

что я, поступив в технический 

вуз (пусть и на полугумани-

тарный факультет — ФУПП), 

не прогадал. Здесь огромные 

возможности для творческо-

го саморазвития. 

Лишь потом, где-то в 1990 

году я вновь взялся за перо. 

Сначала писал стихотворные 

поздравления коллегам, по-

священия. А затем уже пошли 

стихи и к Новому году, и «от-

четы о работе приемной ко-

миссии», положенные на му-

зыку, и многое другое.

— А есть ли такие 

темы, которые принципи-

ально не затрагиваете?

— Я, как и многие музы-

канты, говорю: «Я вне по-

литики». Конечно, кому-то 

это интересно, кому-то — не 

очень. Все мы разные.

— Как родилась идея вы-

пустить сборник?

— Мысль витала давно: и 

коллеги подталкивали, и се-

стра. Именно по совету сест-

ры я собрал и рассортиро-

вал все те листочки, на кото-

рых хранились мои стихи со 

школьных лет. Наконец, при-

шло время, и вышел сбор-

ник — тиражом всего 40 эк-

земпляров, в основном, для 

коллег и друзей.

— Вы пишете стихи, а 

работаете преподавате-

лем в техническом вузе. 

Кем же вы себя считаете: 

«физиком» или «лириком»?

— А нет такой проблемы 

выбора! В человеке должно 

быть все гармонично. Вспом-

ните Леонардо да Винчи или, 

ближе к нашей действитель-

ности, Менделеева. Это были 

и инженеры, и творческие 

люди одновременно, в них все 

было развито в равной степе-

ни. Тем более, именно здесь, 

в университете, не только пре-

подаватели учат, но и студен-

ты обогащают своих учите-

лей: обучение — процесс вза-

имный. Однажды я совершен-

но случайно попал на день 

рождения Г.С. Кузнецовой, 

преподавателя нашего вуза. 

Там она сказала замечатель-

ные слова, которые объяс-

няют, почему мы работаем в 

УрГУПС: «Просто мы любим 

студентов». И это очень точ-

но! Ведь иначе мы бы здесь не 

работали: есть работа и более 

оплачиваемая, и все мы мог-

ли бы выбрать ее. Но мы лю-

бим студентов. 

Подготовил Иван Боднар

***
Шар золотой, распускаясь,
Смотрит в высокую просинь.
К теплому ветру ласкаясь,
Знает, что скоро осень.

Скоро цветы и надежды
Будут неслышно падать,
И под покровом снежным
Будет хранить их память.

Только еще есть время
Лету сказать «спасибо»,
Сбросив ненужное бремя
Несовершенных ошибок.

2001, 2009

ПЕРВЫЙ СНЕГ

Первый снег — 
 как первая любовь.
Первый снег, 
 ты как всем нам прощенье.
Твой узор читаю 
 вновь и вновь,
Как стихи — 
 поэта вдохновенье.

Первый снег, 
 ты полон света звезд —
Чистых кружевных 
 твоих плетений.
Мир укрыл неслышно 
 сонмом грез,
Чудом улетающих мгновений.

Сентябрь 1978
Октябрь 2009
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Выступая на IX съезде 

Российского союза ректо-

ров, патриарх Московский и 

Всея Руси Кирилл отметил, 

что основанная задача ву-

зов — «воспитать нравствен-

ную личность». Это очень ем-

кое понятие, которое включа-

ет в себя не только получение 

профессиональных знаний, 

но и способность развивать 

в себе лучшие качества че-

ловека, гражданина, патрио-

та с духовно-нравственным 

стержнем внутри.

Согласно концепции вос-

питательной работы УрГУПС, 

есть три основных направле-

ния, которые должно охва-

тить УВВР:

1) профессионально-тру-

довое воспитание;

2) гражданско-правовое 

воспитание;

3) культурно-нравствен-

ное воспитание.

Впрочем, дополнитель-

но мы развиваем и социаль-

но-психологическое направ-

ление. Давайте поговорим от-

дельно о каждом из них.

Терпение и труд
В прошлом году был вос-

становлен студенческий 

строительный отряд «Урал». 

Молодые люди с большим 

энтузиазмом откликнулись 

на эту инициативу, и в ре-

зультате они получили опыт 

и солидную зарплату, а заказ-

чик — качественно выполнен-

ную работу.

Нам было предложено 

выставить отряд из 50 чело-

век для работы на тех объек-

тах, которые строятся ОАО 

«РЖД» к Олимпиаде в Сочи. 

Сейчас готовится к подписа-

нию трехстороннее соглаше-

ние между вузом, заказчиком 

и исполнителем. Со своей сто-

Воспитание — великое дело: 
им решается участь человека

Правильное воспитание — основа нравствен-

ного здоровья человека и, в конечном счете, 

всей нации. Значит, этому аспекту работы универ-

ситета нужно уделить особое внимание.

роны, мы приступили к фор-

мированию отряда. Уже пода-

но много заявлений, но в со-

став отряда войдут лучшие из 

лучших — те ребята, кто уже 

успел себя хорошо зареко-

мендовать.

Кроме того, в этом учеб-

ном году к нам обратились 

представители Региональ-

ной дирекции по обслужива-

нию пассажиров, с которой 

мы уже давно сотрудничаем 

в сфере студенческих отрядов 

проводников. Они предложи-

ли совместно создать и другие 

студенческие отряды: билет-

ных кассиров, поездных элек-

тромехаников, слесарей под-

вижного состава.

Более того, есть идея со-

вместить работу с обучением 

в вузе. Тогда тему дипломно-

го проекта студент будет вы-

бирать не с преподавателем, 

а с работодателем. Скажем, 

летом студент-целевик тру-

дится на рабочей специаль-

ности в студенческом отря-

де, а во время учебы — по-

лучает новые знания в вузе. 

Тогда он сможет увидеть и 

понять проблемы, которые 

существуют на железной до-

роге. В ходе дипломного про-

ектирования он пытается их 

решить в теории, после чего 

устраивается на работу и во-

площает свои идеи.

В этом направлении в 

УрГУПС, кстати, заработал 

Совет целевиков Свердлов-

ской железной дороги, кото-

рый тесно контактирует с Со-

ветом молодых специалистов 

дороги. Это тоже очень важ-

ное и полезное для студен-

тов — будущих железнодо-

рожников — начинание.

И дым Отечества 

нам сладок
В гражданско-правовом 

воспитании значительную 

роль играет музей. Л.П. База-

тина, директор музея, орга-

низует для студентов лекции, 

встречи с ветеранами, публи-

кует патриотические материа-

лы в газете «Магистраль».

Девятого мая у нас в уни-

верситете традиционно про-

ходит праздник: с чествова-

нием ветеранов, с солдатской 

кашей, спортивными состяза-

ниями. Я считаю, что это ме-

роприятие отзывается в серд-

це каждого, задевает струну 

национальной гордости.

Напрасно некоторые 

люди старшего поколения 

считают, что молодежь забы-

ла подвиги своих прадедов. 

Вспомните, какие номера сту-

денты подготовили на «Весну 

УрГУПС», посвященную 60-

летию Победы. Весь зал пла-

кал! В ноябре прошел отчет-

ный концерт танцевального 

коллектива «Омега», и на но-

мере о Великой Отечествен-

ной войне многие тоже рас-

чувствовались до слез. Это 

значит, что молодые люди 

чувствуют гордость за свою 

страну, и их сердца бьются в 

унисон с сердцами их деду-

шек и бабушек. Нельзя за-

бывать подвиг нашего наро-

да, такие творческие номера 

нужно делать, поэтому в 2010 

году на «Весне УрГУПС» и на 

других массовых мероприя-

тиях вуза обязательно будет 

блок, посвященный 65-ле-

тию Победы.

Надо отметить, что еще 

с начала 90-х годов в вузах 

Свердловской области прохо-

дит анкетирование студентов. 

По его результатам, студенты 

УрГУПС отличаются от своих 

сверстников из других уни-

верситетов: у нас очень хоро-

шее отношение к Родине, к се-

мье. Я считаю, это очень по-

казательно.

Делу — время, 

потехе — час
О культурно-массовых 

мероприятиях говорить мно-

го не нужно, ведь красноречи-

вее всего — прекрасные кон-

церты, которые дают наши 

студенты. Уровень творчества 

в нашем вузе — один из самых 

высоких в городе, а может, и в 

стране, ведь наши творческие 

коллективы успешно высту-

пают на конкурсах региональ-

ного, всероссийского и меж-

дународного уровня. И УВВР 

делает все возможное, чтобы 

поддержать их.

Отдельные культурные 

мероприятия проходят в об-

щежитиях: «Мисс и Мистер», 

«День первокурсника», «Но-

вый год», «Лучший кули-

нар»… Члены студсоветов — 

это очень позитивные твор-

ческие люди, которые тратят 

свое время и силы на то, что-

Е.А. Романова

>>
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НАВСТРЕЧУ ПОБЕДЕ

бы ребята в общежитии не 

слонялись без дела, не пили 

пиво, а занимались культур-

ной работой.

Конечно, некоторым пре-

подавателям культурно-мас-

совая работа не по душе, дес-

кать, отвлекает от учебного 

процесса. Наверное, они не 

помнят себя в молодости. Они 

точно так же танцевали рок-

н-ролл, веселились и отдыха-

ли. Тем более, крупных меро-

приятий у нас в вузе не так уж 

и много: не чаще раза в месяц. 

Зато студенты, вовлеченные в 

культурную жизнь универси-

тета, во-первых, не шатают-

ся по подъездам с пивом, а за-

няты делом, а во-вторых, они 

получают уникальные соци-

альные навыки, учатся гибко-

сти в общении. И творческие 

«троечники» и «хорошисты» 

порой достигают куда б �оль-

ших высот, чем «отличники», 

которые ничего кроме учебы 

не знают.

Береги здоровье 

смолоду

Нас очень волнует профи-

лактика наркомании, алкого-

лизма и курения. К.А. Виш-

невская в ноябре ездила в 

ИрГУПС, где эта работа ве-

дется на очень высоком уров-

не. Мы у них переняли опыт 

и сейчас совместно с замес-

тителями деканов по воспи-

тательной работе изучаем фо-

кус-группы студентов, кото-

рые покажут отношение мо-

лодежи к наркотикам. Скоро 

мы начнем активно работать 

с наркологическим диспансе-

ром. 

Береги платье снову, 

а честь — смолоду. Так и здо-

ровье нужно беречь со сту-

денческой скамьи. Есть не-

мало примеров, когда краси-

вых, умных, талантливых лю-

дей губили вредные привыч-

ки. Наша задача — воспитать 

здоровое поколение.

Не боги горшки 

обжигают
УВВР осуществляет ру-

ководство кураторами ака-

демических групп: проводит 

собрания, помогает опреде-

лить направления деятель-

ности и организовать экскур-

сии, проверяет отчеты. Кура-

тор в каком-то смысле похож 

на классного руководителя в 

школе, и он должен помочь 

студентам адаптироваться к 

новой, университетской ре-

альности, а гостям Екатерин-

бурга еще и освоиться в боль-

шом городе. Контроль в уни-

верситете гораздо слабее, чем 

в школе, зато «вылететь» из 

вуза куда проще. Куратор не 

должен давать студентам рас-

слабиться. Куратор прово-

дит работу по профилактике 

вредных привычек, отвечает 

за поведение его воспитанни-

ков в общежитии. 
Е.А. Романова,

начальник УВВР

>>

«Война круто изменила 

все жизненные планы. В сен-

тябре 1941 года я, после окон-

чания двух курсов медицин-

ского техникума, доброволь-

цем ушел в армию и был на-

значен командиром взво-

да носильщиков санчасти 

1219-го стрелкового пол-

ка 367-ой стрелковой диви-

зии. Мне тогда не исполни-

лось еще и восемнадцати лет. 

В декабре 1941 года в составе 

этой дивизии я прибыл на Ка-

рельский фронт.

С этого времени началась 

трудная фронтовая жизнь в 

лесах и болотах Карелии, а 

П авел Фомич Балакин — герой Отечества, кан-

дидат исторических наук, доцент кафедры 

«История КПСС». Старший лейтенант. Воевал на Ка-

рельском, Ленинградском, Волховском фронтах. Защи-

щал Заполярье. Участник разгрома милитаристской 

Японии. Награжден орденом «Красная Звезда», медаля-

ми: «За Оборону Ленинграда», «За Оборону Советского 

Заполярья», «За Победу над Германией», «За Победу над 

Японией», «За трудовую доблесть», юбилейными меда-

лями. В УЭМИИТ проработал 30 лет с 1962 года. 

На Карельском фронте

затем на сопках Заполярья. 

В октябре 1942 года я был 

принят в члены КПСС. Вме-

сте со своими однополча-

нами я участвовал в боевых 

операциях на Масальском, 

Медвежьегорском, Охтин-

ском направлениях. Прошел 

с ними тысячи километров 

Карельской земли. Только 

за два осенних месяца 1944 

года, когда изгоняли немцев с 

Советской земли, мы преодо-

лели расстояние в 1600 кило-

метров. Это были незабывае-

мые дни, полные драматизма 

и радости победы над лютым 

врагом.

Решающие события на се-

верном фланге советско-гер-

манского фронта разверну-

лись в октябре-ноябре 1944 

года, когда наши войска при-

ступили к освобождению Со-

ветского Заполярья. 

Здесь война проходила 

в необычных условиях: бес-

численные сопки, покрытые 

мхом и лишайником, а зачас-

тую и вечным льдом, нагро-

мождения скал, почти полное 

бездорожье — все это затруд-

няло продвижение войск. 

В этих условиях главную 

роль играли подвижные пе-

хотные части, которые захо-

дили в тыл противника, ок-

ружали его, а затем уничто-

жали. Мне лично в этот пе-

риод пришлось участвовать в 

составе усиленного стрелко-

вого батальона (командир-

майор Куликов) по освобож-

дению города Никель. 

За спасение раненых я 

был награжден медалью «За 

боевые заслуги». День Побе-

ды мы отмечали на границе 

с Норвегией. За плечами ос-

тался боевой путь длиною в 3 

года 8 месяцев пребывания в 

действующей армии.

Немного осталось в жи-

вых нас, однополчан, про-

шедших это суровое испыта-

ние. Память о погибших мы 

вечно будем хранить в своих 

сердцах». 

Л.П. Базатина, 

директор музея 

П.Ф. Балакин
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РУБРИКАСТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

Итак, 3 декабря 2009 года, актовый 

зал УрГУПС, конкурс красоты «Мисс 

серебряных дорог». За звание первой 

красавицы боролись представительни-

цы колледжей железнодорожного транс-

порта (КЖТ) и железнодорожной меди-

цины (КЖМ), Челябинского института 

путей сообщения (ЧИПС), Пермско-

го (ПИЖТ) и Курганского (КИЖТ) ин-

ститутов железнодорожного транспор-

та, филиалов УрГУПС в Златоусте, Тю-

мени и Нижнем Тагиле. Участниц по-

приветствовали начальник управления 

по внеучебной и воспитательной рабо-

те Е.А. Романова и первый проректор 

УрГУПС Е.Б. Азаров.

Началось все так, как подобает начи-

наться конкурсам с участием прекрасно-

го пола. Романтичный парнишка с розой 

в руках исполнил песню Муслима Ма-

гомаева «Королева красоты». Истинны-

ми ценителями красоты оказались члены 

жюри — старший преподаватель кафед-

ры СУГР А.М. Брагин, начальник Пер-

вого отдела Л.Г. Чукалова, начальник 

отдела оперативного управления УТП 

Л.П. Серебренникова, начальник управ-

ления информатизации А.В. Русаков, ди-

ректор и главный хореограф школы тан-

цев Boom-Dance А.Н. Червинский.

И вот долгожданное дефиле конкур-

санток: зрительный зал без сопротивле-

ния оставил свои глаза на сцене, а стро-

гое жюри профессионально делало вы-

воды, что-то записывая у себя в листоч-

ках. Самым первым и самым сложным, 

на мой взгляд, конкурсом была борьба 

конкурсанток со своим страхом, ведь не 

так просто чувствовать себя уверенно, 

когда на тебя смотрит целый зал. И эту 

борьбу можно было увидеть на лицах 

участниц. 

В первом конкурсе «Визитная кар-

точка» девушки должны были расска-

зать о себе, причем уложиться всего в 

одну минуту. Поразило то, что почти 

все конкурсантки продемонстрировали 

свои литературные таланты: не каждый 

день встретишь красивую девушку, кото-

рая рассказывает о себе в стихотворной 

форме. Хорошим дополнением к стихам 

были красочные видеоролики. Все уча-

Красота — страшная сила
УрГУПС выбрал первую красавицу среди филиалов

В тот день с самого утра в коридорах университета можно было 

встретить загадочно улыбающихся таинственных незнакомок, 

а из актового зала доносились заманчивые звуки музыки. На информаци-

онных стендах УрГУПС были развешаны листовки с надписями «Мисс се-

ребряных дорог». Такой конкурс для студентов территориальных под-

разделений проводился в нашем вузе впервые. 

стницы так эмоционально рассказали о 

себе, что я готов был выбежать на сцену 

и каждой подарить цветы, но, к сожале-

нию, цветов у меня не было.

Танцевальный конкурс. Во время 

ироничной песни группы «Балаган – Ли-

митед» девушки плясали в русских са-

рафанах. Народные движения демонст-

рировали полет русской души. Зрители 

тоже не сидели спокойно и активно под-

держивали конкурсанток.

В интеллектуально-профессиональ-

ном конкурсе девушкам предстояло по-

вторять движения за первым ведущим и 

в это же время отвечать на вопросы вто-

рого ведущего. Вопросы касались осо-

бенностей будущей профессии участ-

ниц. Мы воочию убедились, что наши 

красавицы без труда могут освоить по-

вадки начальника, сделать перевязку 

или искусственное дыхание, знают все 

про стрелочные переводы, вагоны и про 

то, как надо наносить дату выпуска, мо-

гут заварить кофе и с легкостью соби-

рают электрические цепи. Все девуш-

ки успешно справились с непростым за-

данием.

«…Была бы воля, был бы ветер. А все 

равно куда, да только не назад», — эти 

слова из песни, которую исполнила пред-

ставительница КЖТ Эльза Сагитова, от-

крывая творческий конкурс, можно сме-

ло считать эпиграфом этого вечера. 

В творческом конкурсе девушки де-

монстрировали свои таланты в заго-

товленных дома номерах. Мы услыша-

ли лирическую песню под гитарный ак-

компанемент, навевающую мысли о до-

роге, о дыме костра. Спортивный танец, 

танец с перевоплощением, восточный 

танец развили танцевальную тему это-

го конкурса. Игра на фортепьяно, ви-

деоряд с кадрами из жизни… Так, нота 

за нотой, движение за движением скла-

дывались неповторимые образы наших 

красавиц. 

И пусть первой стала только одна, 

главное, чтобы ни одна из участниц не 

останавливалась на достигнутом резуль-

тате. 

Александр Егошин, Шс-525

МЕСТА РАСПРЕДЕЛИЛИСЬ 

СЛЕДУЮЩИМ ОБРАЗОМ:

Мисс серебряных дорог, а так-
же Мисс зрительских симпатий 
и Мисс Артистичность — 

КСЕНИЯ КАНЕВА 
(филиал в г. Нижний Тагил)

I Вице-мисс 
серебряных дорог — 
ТАТЬЯНА БЕРДИНСКИХ 
(КЖМ)

II Вице-мисс 
серебряных дорог — 
АНАСТАСИЯ КОРЕПАНОВА 
(ПИЖТ)

Мисс Вдохновение — 
ТАТЬЯНА СТЕПАНОВА 
(КИЖТ)

Мисс Экстравагантность — 
АННА СМИРНОВА 
(филиал УрГУПС в г. Тюмени)

Мисс Улыбка — 
АЛЬБИНА НАБИЕВА 
(ЧИПС)

Мисс Грация — 
ЭЛЬЗА САГИТОВА (КЖТ)

Мисс Очарование — 
ТАТЬЯНА БЕРДИНСКИХ 
(КЖМ)

Мисс Романтичность — 
НИГИНА АЛМАРДАНОВА 
(филиал в г. Златоусте)

Мисс Загадочность — 
АНАСТАСИЯ КОРЕПАНОВА 
(ПИЖТ)
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КОЛЛЕКТИВЫ УрГУПС

Все они были такие раз-

ные, когда только познако-

мились. Кто-то пришел в 

«Омегу» из циркового искус-

ства, кто-то из балетной шко-

лы, кто-то занимался бальны-

ми танцами, кто-то русскими 

народными, кто-то художест-

венной гимнастикой, но всех 

этих девчонок объединяло 

одно — любовь к танцам и же-

лание творить вместе. Именно 

с этой идеей начинался празд-

ничный концерт, который со-

стоялся 26 ноября в родном 

актовом зале УрГУПС. «Оме-

га» в окружении своих дру-

зей отпраздновала свой пер-

вый юбилей. В числе почет-

ных гостей были и ректор 

УрГУПС А.Г. Галкин, и на-

чальник УВВР Е.А. Романова 

и многие другие. Также сво-

им мастерством пришли по-

радовать нас танцевальная 

команда «Транзит», которая 

всегда отличается своей не-

повторимой энергией улиц, 

танцевальная кузница кад-

ров Boom-Dance, руководи-

телем которой является наш 

выпускник А.Н. Червинский, 

а Елена Рудакова и театр мод 

«Глянец» продемонстриро-

вали свою коллекцию «Ко-

ролевство кукол». 

«My heart will go on…» — 

знакомая всем песня зазву-

чала по-новому в исполне-

нии Ирины Кузнецовой. На 

мой взгляд, это в очередной 

раз доказывает, что участни-

цы «Омеги» — девушки раз-

носторонние, ведь они уме-

ют не только танцевать, но и 

петь. Вывели из лирическо-

го состояния, задав атмосфе-

ру праздника, Денис Кирилин 

и Андрей Кузьминых, единст-

венный саксофонист в универ-

ситете. Так мастерски управ-

ляться с музыкальными инст-

Коллектив, за который не стыдно
«Омега» отметила пятилетие

Может, для кого-то «Омега» — это просто 

буква латинского алфавита, но для меня, 

как и для многих студентов нашего университета, 

это любимый танцевальный коллектив, который вот 

уже на протяжении пяти лет дарит нам, своим зри-

телям, оригинальные яркие номера, да и просто ат-

мосферу праздника.

рументами дано не каждому, 

и это заслуживает уважения 

и возласов «Браво!». Но все-

таки в центре внимания были 

именинницы. Девчонки из 

«Омеги» на протяжении все-

го концерта умело перевопло-

щались от танца к танцу, соз-

давая неповторимую атмосфе-

ру, в которую погружался ка-

ждый зритель. Номера «Ин-

дия», «Румба», спортивный 

танец группы поддержки, зна-

менитая «Паутина»… Каждый 

номер начинался с видеороли-

ка, который плавно перетекал 

в танец. А уж сама постанов-

ка не отпускала зрителя до са-

мого конца. Лично мне запом-

нился танец «Паутина», вдох-

новение для которого Наталья 

Лазарева, талантливый руко-

водитель «Омеги», нашла в 

фильме «Молчание ягнят». 

Все эти сложные движения, 

переплетенные паутиной, об-

витой вокруг танцовщиц, на-

верное, просчитывались с ма-

тематической точностью, ведь 

один неверный жест, взмах, 

поворот — и картинка уже не 

получится. 

А видели ли вы танец 

«Сердце», посвященный По-

беде в Великой Отечественной 

войне? Добро и зло сражается 

на сцене, как сражались наши 

деды за свободу страны мно-

го лет назад. А песня в испол-

нении Михаила Албулова ста-

ла прекрасным дополнением 

к номеру. 

Яркий финал, представле-

ние каждой «омежки», апло-

дисменты, цветы, поздравле-

ния… Концерт окончен и мно-

гие плачут… от счастья!

Наталья Лазарева — чело-

век с добрым сердцем — го-

ворит:

— Мы — молодцы! Мы 

выросли из маленького са-

модеятельного коллектива 

в большую профессиональ-

ную команду. Для любимо-

го университета мы принес-

ли немало наград, так ска-

зать, «засветили» его. Я счи-

таю, «Омеге» не стыдно пред-

ставлять УрГУПС, а вузу не 

стыдно иметь такой коллек-

тив. К концерту готовились 

изо всех сил! Я очень вол-

новалась, честно. Те номера, 

где я не танцевала, мне не да-

вал смотреть Андрей Елист-

ратов — оттаскивал от кули-

сы, чтобы я не нервничала. 

К счастью, могу сказать, что 

концерт прошел на «пять». 

«Омега» для меня, — продол-

жает Наталья, — большой ку-

сочек жизни, ведь в этот про-

ект я вложила много сил, реа-

лизовала себя в профессио-

нальной деятельности. И у 

нас впереди еще много рабо-

ты: мы готовим новый номер, 

нас ждет участие в мюзик-

ле, представление УрГУПС 

в межвузовских конкурсах 

«Олимпия» — 2009, «Татья-

нин день» и «Мисс Студенче-

ство». Хочу пожелать своим 

любимым девочкам никогда 

не променивать свой талант, 

всегда развиваться и приоб-

щаться к искусству. 

Пять лет… С одной сто-

роны, не так уж и много, но 

с другой, — это достаточный 

срок, чтобы подвести итоги, 

оглянуться назад, подумать… 

и с новыми силами начать 

создавать зажигательные но-

мера, поражать, удивлять, 

плакать и радоваться, в об-

щем, переживать новые эмо-

ции вместе с «Омегой». 

Даша Тимкина, 

гр. СЖД-228, СФ
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ТЕМА НОМЕРА: НОВЫЙ ГОД

 № 39, декабрь 1988 года

Дорогие товарищи!

Трудным был уходящий 1988 год. 

Много испытаний легло на плечи совет-

ских людей, много горьких минут при-

шлось пережить. Глубоко потрясла всех 

нас трагедия армянского народа, постра-

давшего от землетрясения. 

Надеяться на то, что новый, 1989 

год мы проживем легко и беззаботно, не 

приходится. Задачи обновления стра-

ны на практике решаются труднее, чем 

это представлялось нам в начале пере-

стройки. Но это не должно разочаровы-

вать, расхолаживать нас, так как живу-

щие сейчас на Земле поколения более, 

чем все предшествующие, в ответе за бу-

дущее планеты <…>. 

Ректорат, Партком, 

Профкомы, Комитет ВЛКСМ

 № 35, декабрь 1990 года

Слово — редактору

Все мы по традиции связываем Но-

вый год с обновлением, новыми надеж-

дами. Ждет новинка и нас. В 1991 году 

наша многотиражная газета переходит 

на компьютерный набор. Сложностей 

будет немало: до этого ни одна газета в 

городе еще не набиралась таким спосо-

бом, и поучиться нам не у кого <…>.

Р. Врубель 

(редактор «Магистрали» — прим. ред.)

Пожелтевшие времени страницы
Журналисты — это летописцы современности, а потому чи-

тать старые газеты — очень увлекательное и интересное 

занятие, ведь тут же перед глазами встают картины прошлого. В ка-

нун Нового, 2010 года мы полистали подшивку «Магистрали» и выбрали 

наиболее показательные фрагменты из публикаций прошлых лет.

Что вы ждете от Нового года?

Л.Н. Шаклеина, заместитель декана 

ЭТФ:

— <…> Как замдекана хочу, чтобы на 

будущий год к нам поступили студенты 

более старательные и целеустремленные, 

чтобы не хромала так сильно дисципли-

на, как сейчас. Ну и конечно же, не надо 

терять веру в будущее, иначе всем нам 

будет еще хуже. 

В.И. Паршин, начальник 1-го отдела:

— От нового года жду мира, созида-

ния, изобилия на полках и крепкого ин-

тернационализма. 

А.Н. Чечулина, старший преподава-

тель кафедры электроники и микропро-

цессоров:

— Я хочу, чтобы это наше смутное 

время стало более прозрачным, чтобы 

в следующем году и в дальнейшем нам 

жилось интереснее, чем в этом тяжелом 

1990-м. Хочу, чтобы была определена 

жизненная цель и чтобы все наши мыс-

ли не были заняты лишь поиском про-

дуктов питания.

К.М. Цой, доцент кафедры теоретиче-

ской механики:

— <…> Меня не столько тревожат 

пустые полки в магазинах, сколько ду-

ховная безнравственность людей. <…> 

Мы — представители пятой расы фи-

зического развития человека, с 2003-го 

года начнется шестая — духовное совер-

шенство человека. Вот этого момента я 

жду, да, наверное, ждет и все человече-

ство.

 № 24, декабрь 1991 года

Мы устали ждать, но мы еще ждем…

Уважаемые читатели! 

Если вы помните, год на-

зад в таком же новогод-

нем выпуске у нас были 

помещены портреты двух 

самых крупных полити-

ческих деятелей бывшего 

Союза — М.С. Горбачева 

и Б.Н. Ельцина. Подпись 

к снимкам гласила: «Станут ли единомыш-

ленниками два этих человека? От их взаи-

мопонимания так много зависит в нашей 

жизни! Мы все устали уже от конфронта-

ции и «плюрализма».

Не стали. И потому мы помещаем сего-

дня только один портрет. Станет ли наша 

жизнь хоть немного спокойней, благопо-

лучнее в 1992 году, в большой мере зави-

сит от этого человека, нашего Президента. 

И от нас самих.

 № 14–15, декабрь 2003 года

Пусть 2004 год будет счастливым!

Завершается 2003 год. Он запомнит-

ся всем нам как год 125-летия Свердлов-

ской железной дороги и год начала вто-

рого этапа реформирования железно-

дорожного транспорта (год рождения 

акционерного общества «Российские 

железные дороги»). <…> В 2003 году 

университет подтвердил свой статус, по-

лучив лицензию на подготовку специа-

листов по профилю «Сервис техниче-

ских систем» и лицензию на подготовку 

по рабочим специальностям, осуществил 

первый прием студентов для обучения 

по двум новым специальностям (меха-

троника, бухгалтерский учет) <…>. 

Администрация университета

 В мире

1999 — большинство стран Европей-

ского союза (ЕС) перешли на безналич-

ные расчеты в новой общеевропейской 

валюте — евро; зарегистрирован сайт 

LiveJournal.com; авиация НАТО совер-

шила первый налет на Югославию; конец 

света по версии Нострадамуса; 

2000 — население Земли достигло 

планки в шесть млрд человек; лидер дви-

жения Талибан мулла Мохамед Омар со-

общил о признании Чечни независимым 

Портрет десятилетия
И вот еще одна «картин-

ка» — портрет десяти-

летия. В этой хронике — не толь-

ко самые значимые события, но и 

те, которые просто сами по себе 

интересны, потому что они ста-

ли штрихами к портрету нашего 

времени. Например, появление в 

Рунете Масяни с ее неповторимым 

юмором или смерть Майкла Джек-

сона, с которым, кажется, умерла 

целая эпоха…

государством (это было первое и единст-

венное признание суверенитета Чечни); 

федеральный суд признал корпорацию 

«Майкрософт» виновной в нарушении 

антимонопольного законодательства;

2001 — два пассажирских самоле-

та, захваченных террористами в США, 

врезаются в «башни-близнецы» Всемир-

ного торгового центра в Нью-Йорке; в 

Нидерландах заключены первые в мире 

однополые браки; в космос отправился 

первый турист; военная операция США 

в Афганистане против талибов; первые 

опыты по клонированию человеческих 

клеток; микропроцессору — 30 лет;

2002 — началось восстановление же-

лезнодорожного сообщения между Се- >>
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верной и Южной Кореей, которое было 

прервано полвека; клонирован первый 

человек — девочка по имени Ева; КНДР 

объявила себя ядерной державой;

2003 — «Война роз» в Грузии; Аме-

рика начала войну в Ираке; арест Сад-

дама Хусейна; покупка Р. Абрамовичем 

футбольной команды «Челси»; выход в 

космос первого китайского космонавта; 

мировая эпидемия атипичной пневмо-

нии;

2004 — «Оранжевая революция» в 

Украине; сразу две исследовательские 

группы ученых независимо друг от дру-

га впервые осуществили квантовую те-

лепортацию атомов; прошла самая мас-

совая в истории современности Олим-

пиада — в Афинах; цунами в Азии; умер 

Ясир Арафат;

2005 — эпидемия «птичьего грип-

па»; первые парламентские выборы в 

Ираке; Пентагон начал массовую закуп-

ку биологического оружия; Лэнс Арм-

стронг вписал себя в историю велоспор-

та как единственный гонщик, семь лет 

подряд побеждавший на Тур де Франс — 

престижнейшей велогонке; Израиль вы-

вел войска из Сектора Газа;

2006 — массовые протесты в ислам-

ском мире против карикатур на Пророка 

Мухаммеда; во Франции протесты про-

тив трудового законодательства, позво-

ляющего увольнять молодых специали-

стов без объяснения причин и выплат 

выходного пособия; гражданина Афга-

нистана судят за то, что он принял хри-

стианство; провозглашение независимо-

сти Черногории; война Израиля с Лива-

ном; в Дрездене открыт памятник Дос-

тоевскому; 

2007 — война в Сомали; в ВТО — 150 

государств; «Мюнхенская речь» Влади-

мира Путина; во Франции электропоез-

дом TGV POS был установлен мировой 

рекорд скорости — 578,8 км/час; посту-

пила в продажу последняя седьмая кни-

га о Гарри Поттере — «Гарри Поттер и 

дары смерти»;

2008 — президентом Аме-

рики стал темнокожий 

политик Барак Обама; 

мировой экономический 

кризис; Россия и Израиль 

подписали соглашение об 

отмене визового режима; 

Грузия начала обстрел 

Цхинвали (Южная Осетия); Россия при-

няла независимость Южной Осетии и 

Абхазии; пробный запуск андронного 

коллайдра; сомалийские пираты захва-

тывают украинский сухогруз «Фаина»; 

титул «Мисс Мира» получила россиян-

ка; В США выдана лицензия первому в 

мире частному космодрому; операция 

израильской армии «Литой свинец» в 

Секторе Газа; аудитория интернета пре-

высила 1 млрд человек;

2009 — Великобритания запрети-

ла продажу ламп накаливания мощ-

ностью более 60 Вт; запущен первый в 

мире спутник по определению содер-

жания парниковых газов в атмосфере 

Земли; умер Майкл Джексон; президент 

США Барак Обама снял все ограниче-

ния на проведение исследований ство-

ловых клеток эмбриона человека; пан-

демия «свиного» гриппа.

 В стране

1999 — Россия начала военные дей-

ствия в Чечне («вторая чеченская вой-

на»); прожиточный минимум в стране 

на ноябрь составляет 943 рубля; серия 

терактов (взрывы жилых домов) в раз-

ных городах России; умер Дмитрий Ли-

хачев;

2000 — на выборах 

Президента РФ побеж-

дает В.В. Путин; потер-

пела катастрофу атом-

ная подлодка «Курск»; 

в обращение запущен 

билет банка России — 

1000 рублей; известный 

российский физик Жорес Алферов удо-

стоен Нобелевской премии «За разработ-

ки в полупроводниковой технике»; Рос-

сия и Германия подписали договор о 

проведении обмена произведениями ис-

кусства, вывезенными обеими сторона-

ми во время Второй Мировой войны; 

2001 — в Рунете выходит мульт-

фильм про Масяню; Далай-ламе XIV от-

казали в визе в Россию; введение ИНН; 

в начале января в Крыму +15 — цветут 

подснежники; Россия открыла грани-

цы для ввоза отработанного ядерного 

топлива; на Таймыре завершен монтаж 

первой ветряной энергетической уста-

новки; затоплена космическая станция 

«МИР»; создана партия «Единая Рос-

сия»;

2002 — захват заложников на мю-

зикле «Норд-Ост»; первая в постсовет-

ской России перепись населения; сход 

лавины в Кармаданском ущелье — по-

гибла съемочная группа во главе с Сер-

геем Бодровым-младшим; наука взята 

под «президентское крыло» и объявле-

на приоритетным направлением разви-

тия страны; 

2003 — выход сборной России в 

финал чемпионата Европы по футболу; 

смертность в России установила рекорд 

мирного времени; создается Государст-

венный комитет РФ по контролю за обо-

ротом наркотических средств и психо-

тропных веществ (Госнаркоконтроль); 

первый и единственный концерт Пола 

МакКартни в России;

2004 — Бесланская трагедия; Россия 

стала первой страной, которая призна-

ла официальным видом спорта киберс-

порт; появился новый субъект федера-

ции — Пермский край; журналист Лео-

нид Парфенов уволен с НТВ; рухнул ку-

пол аквапарка в Москве;

2005 — в тюрьму заключен Михаил 

Ходорковский; первая «газовая война» 

России и Украины; создана Обществен-

ная палата; страна приступила к реали-

зации программ, названных «нацпро-

ектами»; изменение в Конституции — 

губернаторов не выбирают, а назнача-

ют; монетизация льгот; погиб юморист 

и политик Михаил Евдокимов;

2006 — в Краснодарском крае темпе-

ратурный рекорд — «минус 32 по Цель-

сию»; первый Единый день голосования; 

вышла в обращение купюра «5000 руб-

лей»; убита журналист и правозащитник 

Анна Политковская; саммит G8 в Санкт-

Петербурге; 

2007 — Год русского языка; в Рос-

сии появилась ОС Windows Vista; на по-

луострове Ямал обнаружен мамонтёнок 

Люба, превосходящий по сохранности 

все ранее обнаруженные ископаемые ос-

танки мамонтов; 

2008 — президентом России стал 

Дмитрий Медведев; срок службы в ар-

мии сократился до одного года; 90-ле-

тие Комсомола; Дима Билан победил на 

«Евровидении»; 

2009 — очередной «газовый» кон-

фликт с Украиной; для поступления в 

вузы ЕГЭ становится обязательным эк-

заменом; избран новый Патриарх Мос-

ковский и Всея Руси — Кирилл; 200-ле-

тие со Дня рождения Гоголя; «молоч-

ная» война России и Белоруссии; сам-

мит ШОС в Екатеринбурге и первый в 

истории саммит BRIC; азартные игры 

разрешены только в специальных игор-

ных зонах; взрыв на Саяно-Шушенской 

ГЭС; прощальное турне Аллы Пугачевой; 

пожар в пермском ночном клубе «Хро-

мая лошадь»; запущен высокоскорост-

ной поезд «Сапсан» сообщением Моск-

ва — Санкт-Петербург. 

подготовила Полина Ушакова

>>
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Леонид Александрович 

Фролов, старший препода-

ватель кафедры «Электро-

снабжение транспорта»: 

— Однажды я встречал 

Новый год в самолете — летел 

из Ленинграда в Свердловск… 

Рейс отменяли несколько раз, 

и в итоге пришлось встретить 

праздник в воздухе. 

Елена Владимировна Ре-

вина, заместитель декана по 

учебной работе ФЭУ:

— В этом году с семьей ез-

дила в Европу по путевке, ко-

торую получила в подарок 

на Новый год в 2009 году. От 

наступающего года жду толь-

ко всего доброго и хорошего. 

Убеждена, что Новый год — 

семейный праздник, поэтому 

всегда отмечаю его со своей 

семьей. 

Юрий Александрович Ко-

чунов, аспирант, ассистент 

кафедры «Электроснабже-

ние транспорта»:

— В этом году я женил-

ся, было очень много юби-

леев, праздников. К сожале-

нию, были и грустные собы-

тия… В общем, и порадова-

лись, и погрустили… От на-

ступающего Нового года жду 

только хорошего, а чего кон-

кретно, я не знаю… Самый 

необычный Новый год мы 

встретили в темноте (в бу-

квальном смысле): мы со-

брались с друзьями, и за не-

сколько минут до полуночи у 

нас отключили электричест-

во! Пришлось встречать Но-

вый год при свечах. А удиви-

тельный подарок для меня, 

наверное, был от моей жены:  

она подарила мне шарф, ко-

торый связала сама, хотя вя-

зать до этого не умела… 

Самый-самый Новый год
Готовясь встретить Новый год, мы подводим итоги уходящего и строим 

планы на будущее. «Магистраль» решила узнать, что запомнилось в ухо-

дящем году преподавателям, сотрудникам и студентам УрГУПС, чем он их удивил 

и поразил? Что они ждут от нового года, какие строят планы? А также мы по-

просили рассказать о самой необычной встрече Нового года и самом необычном 

и запоминающемся подарке. 

Константин Геннадьевич 

Шумаков, ассистент ка-

федры «Электроснабжение 

транспорта»:

— Этим летом я много пу-

тешествовал: был на одной 

из самых высоких вершин 

Уральских гор в заповедни-

ке «Таганай», посетил север 

области — Верхотурье, Мер-

кушено, сплавлялся на ка-

тамаране по реке Юрюзань, 

объездил интересные места, 

достопримечательности Ура-

ла — природный парк Оленьи 

Ручьи, Чертово городище. От 

всех поездок осталась масса 

впечатлений и эмоций! В на-

ступающем 2010 году плани-

рую защитить диссертацию. 

Встречать Новый год соби-

раюсь дома с семьей или с 

друзьями, как в принципе, 

обычно и делаю. Но однаж-

ды было так: в новогоднюю 

ночь, буквально за 10 минут 

до полуночи, я чуть не попал 

в аварию! Но, к счастью, все 

обошлось. У меня есть мечта 

встретить Новый год в лесу, 

с палатками и костром и, ко-

нечно же, с настоящей жи-

вой елкой. А самые теплые 

и светлые воспоминания от-

носительно встречи Нового 

года у меня остались из дет-

ства — тогда все было как-то 

идеально… 

Елена Николаевна Мо-

розова, заместитель дека-

на по воспитательной рабо-

те ФЭУ:

— В 2009 году у меня 

сплошная модернизация: но-

вая схема работы, должност-

ные инструкции, — все новое. 

От следующего года я жду 

прорыва. Очень необычной и 

запоминающейся была встре-

ча 2009 года — мы встречали 

его на севере, в Ханты-Ман-

сийском автономном окру-

ге, в городе Югорск. Несмот-

ря на то, что там очень ко-

роткий день и очень длинная 

ночь, город весь светился, вы-

глядел, как игрушечный, как 

пряничный домик — очень 

необычно и красиво! А этот 

Новый год я собираюсь встре-

чать в домике в деревне. 

Оксана Валентиновна Гри-

горьева, инженер кафедры 

«Иностранные языки»: 

— В уходящем году у 

меня родился пятый внук — 

Ярослав, женился младший 

сын. Планирую в новом году 

впервые поехать за границу. 

Обычно встречаю Новый год 

в семейном кругу, прошлый 

год запомнился ярким празд-

нованием 30 декабря в театре 

музкомедии: было очень ве-

село и интересно, несмотря на 

то, что на улице было очень 

холодно. 

Ирина Ануфриева, 4 курс:

— В этом году я окончила 

третий курс (прошла «эква-

тор!»), получила водительские 

права, хотелось бы получить 

еще машину (желательно, в 

качестве новогоднего подар-

ка). Я много путешествовала, 

побывала в ледяной Кунгур-

ской пещере, где меня порази- >>
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ло убранство подземных хо-

дов: при температуре на улице 

30 градусов тепла внутри со-

храняется минусовая темпе-

ратура. Со своими подругами 

я посетила место захоронения 

царской семьи, в сентябре мы 

с одногруппниками ездили от-

дыхать на Черное море по пу-

тевке от университета, за что 

хочу поблагодарить деканат и 

администрацию вуза.

А в наступающем 2010 

году хотелось бы пойти на 

курсы флористов (я обожаю 

цветы!). И вообще, у меня 

много разных планов на бу-

дущее, которые я всеми сила-

ми постараюсь реализовать.

Эльвира Закирова, 3 курс:

— В этом году я посети-

ла северную столицу нашей 

страны, красивейший город — 

Санкт-Петербург, куда мы ез-

дили по путевке от универси-

тета. Было очень весело! Мы 

ездили большой и шумной 

компанией, поэтому всем со-

ветую: пока вы еще студенты, 

обязательно ездите, путеше-

ствуйте с однокурсниками, с 

друзьями! Это здорово! Потом 

времени на это больше не бу-

дет. В наступающем 2010 году 

хочу упорно заняться футбо-

лом, чтобы наш факультет 

стал чемпионом университе-

та по женскому мини-футбо-

лу. Еще, если все получится, 

то на каникулах после сессии 

я хочу слетать в Египет — для 

этого весь год копила стипен-

дию. 

Дина Ганеева, 5 курс:

— 2009 год запомнился 

мне производственной прак-

тикой, которую я проходи-

ла на тяговой подстанции 

и которая помогла мне по-

нять свою будущую профес-

сию. Обычно я справляю Но-

вый год в семейном кругу, но 

так как я учусь на пятом кур-

се, 2010 год мы решили встре-

чать с однокурсниками. В на-

ступающем году планирую 

получить водительские пра-

ва, написать и успешно защи-

тить диплом, ну и конечно же, 

устроиться на хорошую рабо-

ту. Всем хочу пожелать сча-

стья, радости и здоровья в 

2010 году, чтобы он был луч-

ше прошлого. 

Мария Ковалева, 3 курс:

— В 2009 году я достиг-

ла успехов в учебе: получила 

благодарность от ректора за 

отличную успеваемость. Сей-

час я учусь на третьем курсе. 

Несмотря на то, что он явля-

ется самым сложным на на-

шей специальности, учить-

ся очень интересно. Начина-

ются спецпредметы, которые 

знакомят нас с нашей буду-

щей профессией. А от ново-

го года я жду большую и свет-

лую любовь, хочу встретить 

свою вторую половинку, ну и 

конечно же, жду подарка от 

Деда Мороза. Самые инте-

ресные встречи Нового года 

были, наверное, в детстве, то-

гда мы ждали его, как сказку. 

Роман Степанов, 4 курс:

— В этом году я перешел 

на четвертый курс — это са-

мый сложный курс на спе-

циальности «Электриче-

ская тяга», но я справляюсь. 

В этом учебном году я стал 

старостой, что прибавило 

мне обязанностей и ответст-

венности. Летом я проходил 

практику на пункте техниче-

ского осмотра локомотивов, 

где в свободное от основной 

работы время я научился иг-

рать в шахматы. В наступаю-

щем 2010 году жду много но-

вых интересных событий, и, 

как бы уходящий год ни был 

хорош, надеюсь, новый будет 

еще лучше. Тем более, у меня 

на него большие планы: соби-

раюсь освоить профессию по-

мощника машиниста и рабо-

тать на железной дороге, еще 

планирую приобрести ав-

томобиль и съездить отдох-

нуть с друзьями и подругами 

на юг. 

Владимир Пахомов, 3 курс:

— В уходящем году мне 

запомнился мировой финан-

совый кризис, который ощу-

тили все россияне, включая и 

мою семью. Очень много за-

дают на третьем курсе, кото-

рый начался тоже в этом году 

(больше, чем на перовом и 

втором вместе взятых). От 

Нового года жду новых побед, 

в том числе, на учебном по-

прище. Хочу съездить отдох-

нуть на юг или в Питер (а мо-

жет, и на Алтай) со своей де-

вушкой. Самый необычный 

Новый год, наверное, был, 

когда я его встречал в компа-

нии примерно из 50-ти чело-

век! Было очень весело! 

Алексей Дерябин, 5 курс:

— Уходящий 2009 год 

принес мне много нового. 

Я нашел свою любовь — лю-

бовь всей своей жизни. Также 

в том году я побывал в Кисло-

водске, Уфе, Казани, Чебок-

сарах, Набережных Челнах, 

Нижнем Новгороде, Моск-

ве, увидел Эльбрус. В общем, 

достиг всего, что планировал. 

Наступающий 2010 год — это 

мой год, год тигра. Поэтому 

надеюсь, что он будет наибо-

лее удачным. Жду новых впе-

чатлений, радости, хотя в бу-

дущем году меня, скорее все-

го, ждет армия.

Сергей Власов, 3 курс:

— Однажды за месяц до 

Нового года я поругался с 

лучшей подружкой. Не пом-

ню, из-за чего, но это был 

ужасный конфликт. Неделю 

после ссоры я все думал о ней 

и хотел позвонить и поми-

риться, но что-то не позво-

ляло мне это сделать. В об-

щем, так и пролетел месяц, и 

наступил Новый год. Конеч-

но, мы хотели вместе его от-

праздновать, но, как вы по-

нимаете, встречали порознь. 

За пять минут до боя куран-

тов раздался звонок, и в труб-

ке я услышал голос лучшей 

подружки. Она попросила у 

меня прощения и признала, 

что была не права, и я тоже 

извинился. Мы помирились, 

и она приехала к нам! Так я 

был приятно удивлен в тот 

Новый год.

Павел Пшеничников, 

4 курс:

— Знаешь, я не поклонник 

встречать Новый год с разма-

хом, не из тех, кто суетится в 

неистовом желании отметить 

этот праздник как можно луч-

ше. Я просто расслабляюсь и 

наслаждаюсь тем, что мне не 

надо никуда бежать. Я полно-

стью во власти течения: если 

меня позовут, то можно пой-

ти куда-нибудь. Насчет само-

го запоминающегося празд-

ника я могу ответить доста-

точно уверенно — это будет 

встреча 2010 года, так как 

встречать его я буду с моей 

любимой, а это лучше любо-

го пиршества.

Денис Ковалев, 3 курс:

— Хм… Самый необычный 

Новый год… Было это давно, 

жил я тогда на севере, на реке 

Обь. В один прекрасный Но-

вый год решили мы собрать 

всех своих друзей, устроили 

костюмированный вечер, со-

ставили меню, каждому блю-

ду придумали названия. Но-

вый год прошел очень весело, 

в празднике участвовали все. 

Пьяных не было, но и трез-

вых тоже. На празднике даже 

были настоящие Дед Мороз 

и Снегурочка. Мне очень за-

помнилась теплая атмосфе-

ра, какая-то необычная, ма-

гическая. Никто не ссорился, 

все были довольны, букваль-

но все мечты сбывались! 

Дарья Кардаш, 3 курс:

— Мой самый запоминаю-

щийся Новый год был, когда 

мне было пять лет. В тот год 

я для себя решила, что в это 

раз я Деда не прокараулю! Ча-

сов с шести я курсировала по 

всей квартире, выглядыва-

ла, в какое окно он полезет. 

Я все размышляла: как же он 

пройдет, если все окна закры-

ты и двери на замке?! Остать-

ся незамеченным он просто 

не мог! Время шло, а его все 

не было! Но я не теряла на-

дежды поймать неуловимого 

Деда. Но вот, в сотый раз про-

ходя мимо комнаты, где стоя-

ла елка, я заметила, что под 

ней что-то блестит. Я сделала 

шаг вперед, не веря своим гла-

зам: в свете гирлянд я увидела 

большую блестящую короб-

ку! Я стояла в полнейшем не-

доумении, соображала своим 

детским умом, как этот Дед 

проскочил мимо меня! Я об-

бежала всю квартиру заново, 

но все было закрыто. А мама 

объяснила мне, что Дед про-

лез в замочную скважину! 

Опрос подготовили 

Ольга Дерябина, ЭМФ, 

Дарья Кардаш, ФЭУ

>>
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АВТОРСКАЯ

Сначала объясню, что значит «до-

брый фетишист». Это такой человек, 

который наделяет некоторые предме-

ты чуть ли не сакральным смыслом, и 

они, таким образом, становятся волшеб-

ными (хотите — верьте, хотите — нет). 

Добрый фетишист — это и тот, кто со 

школьных лет хранит любовные запис-

ки поклонников или поклонниц, письма 

любимого из армии или жены из роддо-

ма, значки с целины, открытки с авто-

графами кумиров и так далее… И не про-

сто хранит, а хранит бережно и иногда 

перечитывает-пересматривает, трепет-

но вертит в руках. Добрый фетишист — 

это тот, кто носит какую-то любимую 

вещь до дыр, потому что она самая за-

мечательная и подобных ей нет, или не 

может заснуть без плюшевого мишки, 

который был подарен на первый день 

рождения.

И зимой, и летом 
небывалых ждать чудес

Новый год — это время, когда ждешь какого-то волшебства. И в 

канун этого чудесного праздника мы поговорим о талисманах и 

оберегах. А так как многие люди, по моим наблюдениям, попадают под 

определение «добрый фетишист», которое я только что придумала, 

то в этом материале найдется место и тем вещам и предметам, с ко-

торыми нельзя и не хочется расстаться.

Своей истории, связанной с оберега-

ми и талисманами, я вспомнить не смог-

ла, а со всеми любимыми вещами я все-

гда расстаюсь болезненно, поэтому я ре-

шила опросить своих друзей и знакомых 

и сплести этот текст из нитей их жизнен-

ных историй. 

«…Знаешь, после Чернобыля меня в 

составе группы парторгов и ветеранов 

завода электроавтоматики отправили в 

Киев. В кармане я с удивлением обнару-

жила каштан. Не знаю, как он там оказал-

ся. Вместе с этим каштаном я побывала 

во многих церквях и церковках, а также 

на знаменитой Аскольдовой могиле, за-

гадала там желание... Когда вернулась, 

очень сильно заболела. Но мне казалось, 

что если каштан будет у меня постоянно в 

руке, со мной ничего плохого не случит-

ся. И постепенно я поправилась — выле-

чила меня бабушка-травница…». 

«…Я никогда не расстаюсь с амулетом 

в виде лодки с парусом. На парусе — изо-

бражение Святого Николая. Этот аму-

лет мне подарила крестная, привезла его 

из Рима — из Церкви Святого Николая. 

Он — покровитель всех путешественни-

ков и водителей. Благодаря ему я ни разу 

не попадал в аварии…».

«…У меня в кошельке монетка сча-

стливая. А еще у меня есть счастливая 

юбка, в которой мне на экзаменах всегда 

везло. Может, поэтому я получила крас-

ный диплом…».

«На все экзамены, начиная с 11 клас-

са, я беру с собой маленькую розовую од-

ноглазую лошадку Ефросинью. А еще у 

меня есть собака Тэддис, которую мне 

мама подарила на пять лет. Я вообще 

спать не могу, если ее не обниму. И еще 

я храню все записки от друзей, а от лю-

бимого всегда ношу с собой. Когда мне 

грустно или кажется, что все совсем пло-

хо, то я их достаю и читаю…». 

«…Мой оберег — это обручальное 

кольцо. И еще в сумке у меня всегда с со-

бой камень агат — это камень моего зна-

ка Зодиака — Близнецов, который защи-

щает от злого глаза и способствует крас-

норечию…».

«Мой любимец — это игрушечный 

мышонок Пухлик. Он у меня лет с семи. 

Мне казалось, что он живой, что он меня 

оберегает по ночам и что он помогает 

мне выздоравливать, когда я болею…».

«…В Таиланде, в рыбацкой деревушке 

мы покупали сувениры и подарки люби-

мым. Я спросил про зуб акулы. Мне по-

казали много разных, а про один сказа-

ли, что это зуб настоящей акулы-людое-

да. И его мне просто подарили. Перед ка-

кими-то крупными сделками или серь-

езными встречами я всегда проверял, на 

мне ли этот талисман. И он всегда мне 

помогал получить то, что я хочу…». 

Полина Ушакова

Елена Николаевна Морозова, заместитель декана ФЭУ по воспитательной 

работе: 

— Талисманы для меня — это медаль дедушки и серебряный полтинник.

Юрий Викторович Горелов, к.т.н., доцент, заместитель декана СФ:

— У меня есть заяц, который остался с детства. Его мне подарили в два года. 

А еще букварь, который сейчас очень интересно разглядывать.

Елена Александровна Романова, начальник УВВР:

— Раньше у меня была китайская фигурка, которую нужно было потереть по 

голове, что бы она исполнила желание. И иконка с именем. Но потом сумку, где 

находились эти талисманы, у меня украли.

Дмитрий Алексеевич Брусянин, директор НИЧ:

— Каких-то предметов, которые были бы мне особо дороги, у меня нет. Ну 

если только книги. Но выделить какую-то одну не могу, так как ко всем отношусь 

бережно.

Борис Михайлович Готлиб, проректор по международной деятельности 

УрГУПС:

— Когда я был в Германии, то прошел курс лекций по пивоварению, и мне вру-

чили диплом пивовара, то есть сейчас я могу варить пиво.

опрос подготовила Дарья Кардаш, ФЭУ 
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ФЕЙС-КОНТРОЛЬ

Елена Рудакова: «Глав-

ная тенденция — индивиду-

альность»

— Обозначьте тенден-

ции современной молодеж-

ной моды?

— Мне кажется, самая 

главная тенденция сегодня — 

это индивидуальность, пото-

му что существует множест-

во стилей, из которых нужно 

уметь выбирать. Для молоде-

жи, безусловно, важна свобо-

да. Причем не только свобо-

да движений, ведь через оде-

жду молодые люди стремят-

ся показать и свободу мысли. 

Мне нравится, что молодежь 

каждый день разная: в уни-

верситете один образ, в ком-

пании — другой, дома — тре-

тий. 

— Как вы думаете, от-

правляясь в вуз, уместно 

ли выражать свободу все-

ми средствами?

По одежке
Во всех самых престижных университетах мира 

как элемент корпоративной культуры введе-

на форма (например, в Итонском колледже в Великобри-

тании или в университетском комплексе Сорбонна во 

Франции). Об отношении к форме и вообще о молодеж-

ной моде и внешнем виде мы поговорили с людьми, ко-

торые знают в этом толк. Гостями редакции «Маги-

страли» стали Елена Рудакова — руководитель теат-

ра моды УрГУПС «Глянец», Татьяна Самочернова — сту-

дентка пятого курса факультета управления процес-

сами перевозок, победительница конкурсов красоты 

«Мисс УрГУПС» — 2007, «Красавица серебряных дорог» — 

2009 и других, а также Иван Богаенко — студент пято-

го курса электротехнического факультета, который 

не первый год работает в модельном бизнесе.

— Конечно, нет. Но и фор-

ма — это крайность, потому 

что она подавляет личность. 

Я считаю, что форму не сто-

ит вводить ни в коем случае, 

если только это не будет фор-

ма для особых торжеств, на-

пример, для вручения дипло-

мов.

Хотя, если говорить об 

университете, то студен-

там следует соблюдать оп-

ределенные рамки: юбки не 

должны быть слишком ко-

роткими, а верх — очень от-

крытым. 

— Какую роль вы отво-

дите внешнему виду? 

— Большую, ведь внеш-

ний вид — это первое посла-

ние человека окружающим, 

первое, что считывается. 

По этой информации мож-

но многое узнать о челове-

ке, например, какие-то чер-

ты характера: аккуратный он 

или нет, добрый или злой и 

так далее.

— Вы давно работаете 

с людьми и с образами, оде-

ждой. Можно ли сказать, 

что вы «по одежке» читае-

те незнакомого человека, 

как открытую книгу?

— Я не только по одеж-

де сужу, у меня есть какие-то 

навыки психологии. Напри-

мер, делать выводы о студен-

те только по одежде нельзя: 

он еще ищет себя, форми-

руется как личность, поэто-

му нельзя сказать, что выво-

ды будут верны на сто про-

центов. 

— Для вас важно, как оде-

ты ваши близкие, друзья?

— Да, очень! я даже на 

улице смотрю на то, кто как 

одет. Мне сразу хочется всех 

подстричь и переодеть.

Татьяна Самочерно-

ва: «Чувство стиля у меня от 

мамы»

— Таня, конкурсы кра-

соты как-то повлияли на 

твой вкус, на предпочте-

ния в одежде?

— Стала носить постоян-

но каблуки, — заразительно 

смеется.

— А как ты воспитыва-

ла в себе чувство стиля?

— Да я об этом и не за-

думывалась... — Снова сме-

ется. — Наверное, в этом за-

слуга моей мамы: она всегда 

была на шаг впереди моды — 

такое у нее чутье. Наверное, 

что-то перешло ко мне. Вооб-

ще, я не могу сказать, что я — 

большой ценитель моды, что 

отслеживаю все тренды, хотя 

и стараюсь быть в курсе тен-

денций. 

— Что, по-твоему, мод-

но сейчас?

— Мне кажется, сейчас 

модно совмещать несовмес-

тимое.

— Как ты выбираешь 

одежду для себя?

— Бывает настроение, ко-

гда: раз — и захотелось что-

то выбрать для себя, а ино-

гда что-то случайно увижу — 

и понравится.

— Для тебя важно, как 

одеты те, кто тебя окру-

жает? 

— Есть люди, которым аб-

солютно… скажем, фиолето-

во, как они одеты, а кто-то за-

циклен на внешнем виде. Если 

люди одеваются так, как им 

комфортно, то я их не осуж-

даю — это их выбор. Для меня 

важнее какие-то личностные 

качества. 

— Есть мнение, что по 

тому, как человек одет, 

можно многое узнать: об-

ладает ли человек чувст-

вом меры, чувством стиля, 

насколько он опрятен… 

— Я думаю, что не всегда 

это справедливо. Ну вот, на-

пример, если судить по мне, 

то иногда бывает так: ут-

ром встал, а все наперекосяк! 

И думаешь: что попадется, то 

и надену, да и ладно! Нельзя 

по одежде судить о внутрен-

нем мире человека. 

— Как ты считаешь, 

целесообразно ли было бы 

ввести в нашем вузе форму 

для студентов?

— Думаю, что нет. Каж-

дый человек индивидуален, 

а форма — стандартная для 

всех. Но можно ввести ка-

кой-то элемент корпоратив-

ной культуры: шарфик, гал-

стук, значок…

Иван Богаенко: «День, 

по возможности, начинаю с 

Fashion TV»

— Ваня, расскажи, что 

сегодня модно?

— Цвета — пастельные, 

кремовые. Модны кеды, узкие 

джинсы, джинсы-галифе, сви-

тера под горлышко, облегаю- >>
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щие кожаные куртки. В об-

щем, в моде одежда, которая 

подчеркивает фигуру. Вооб-

ще же, могу сказать, что тен-

денции моды позднее прихо-

дят в Россию, чем распростра-

няются в Европе. А от Моск-

вы Екатеринбург отстает при-

мерно на год.

— Твой уверенный от-

вет говорит о том, что 

ты пристально наблюда-

ешь за капризами моды…

— Да, я слежу за модными 

тенденциями, по возможно-

сти, начинаю свой день с ка-

нала Fashion TV, наблюдаю за 

местными дизайнерами. На-

пример, мне нравится Дмит-

рий Шишкин — у него кол-

лекции в духе классики. 

— Каковы твои пред-

почтения в одежде?

— Я придерживаюсь по-

вседневного стиля: джинсы, 

свитера, рубашки, майки… 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ

Для меня важно, чтоб одеж-

да была не только удобная и 

красивая, но еще и брендовая. 

Хотя если говорить именно о 

студенческой моде, то не мно-

гие студенты могут позволить 

себе брендовые вещи. В Ека-

теринбурге есть магазины, 

где можно одеваться недоро-

го, но стильно, и через одеж-

ду проявлять свою индивиду-

альность. Я считаю, что вкус в 

одежде определенным обра-

зом характеризует личность, 

показывает мировоззрение 

человека. Мне кажется, спра-

ведливо утверждение, что 

встречают по одежке. Зачас-

тую от того, насколько «вкус-

но» человек одет, можно оп-

ределить, что он из себя пред-

ставляет.

— Много у тебя знако-

мых, которые так же тща-

тельно следят за внешним 

видом, как и ты?

— Да, и большинство из 

них — студенты. Просто поч-

ти все они работают в fashion-

сфере, где очень существенно 

то, как ты выглядишь. 

— Как, по-твоему, дол-

жен выглядеть студент, 

чтоб было понятно, что 

он пришел в высшее учеб-

ное заведение?

— Студент должен вы-

бирать классику. Возможны 

классические джинсы, свитер 

и рубашка с тонким галсту-

ком. Не обязательно ходить 

в костюмах… А вот разные 

майки, футболки, широкие 

штаны — это, мне кажется, 

не для университета. Любой 

уважающий себя человек дол-

жен иметь опрятный вид.

— Как бы ты отнесся 

к тому, если бы в УрГУПС 

была введена форма?

— Я думаю, что это было 

бы правильно. Форма делает 

всех равными, и тогда выде-

ляться из толпы приходит-

ся не одеждой, а личност-

ными качествами. Форма — 

оптимальное решение для 

вуза. 

— Напоследок та-

кой вопрос: как, по-твое-

му, человек может воспи-

тать в себе чувство стиля? 

Как ты воспитывал его в 

себе?

— Когда я учился в мо-

дельном агентстве, я ходил на 

лекции по истории моды, чи-

тал много журналов, смотрел 

рекламные ролики, в которых 

люди одеты стильно. Когда я 

хожу по магазинам, я упраж-

няюсь: представляю, какая 

вещь с какой смотрелась бы 

хорошо, подбираю какие-то 

ансамбли из одежды. 
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Совет директоров ОАО «Россий-

ские железные дороги» одобрил созда-

ние «Федеральной пассажирской ком-

пании» (ФПК) в виде дочернего общест-

ва. Об этом сообщил источник, близкий 

к Совету директоров компании. ФПК бу-

дет существовать как самостоятельный 

субъект рыночный отношений, при этом 

доля РЖД в ее уставном капитале соста-

вит 100 процентов минус одна акция.

  

Железная дорога признана самым 

экологичным видом транспорта России. 

Об этом в ходе брифинга, который со-

стоялся в Иркутске, заявили участники 

международного проекта «Поезд из Кио-

то в Копенгаген», организованного ОАО 

«РЖД», Международным союзом желез-

ных дорог (МСЖД) и Всемирным фон-

дом дикой природы (WWF).

  

Федеральная антимонопольная 

служба подготовила новую редакцию 

правил недискриминационного доступа 

Дорожные новости
к железнодорожным перевозкам и к ус-

лугам по использованию инфраструкту-

ры. По мнению ФАС, владельцы инфра-

структуры и перевозчики, при наличии 

у них технологической возможности, не 

вправе отказать заинтересованным ли-

цам в оказании услуг. Субъект регулиро-

вания обязан уведомить заинтересован-

ное лицо о том, на каких условиях и в ка-

ком объеме может быть оказана услуга. 

Определение потребителей, подлежащих 

обязательному обслуживанию, устанав-

ливается Правительством РФ.

  

ГЖД приступила к строительству пунк-

та экипировки высокоскоростных поездов 

Siemens. Общая стоимость работ оценива-

ется в 121 млн рублей. Строительство осу-

ществляется в рамках реализации инве-

стиционного проекта «Организация ско-

ростного пассажирского сообщения на на-

правлении Москва — Нижний Новгород», 

который будет запущен в 2010 году.

  

Губернатор Свердловской области 

А.С. Мишарин предложил построить 

высокоскоростную железнодорожную 

магистраль между Москвой и Екатерин-

бургом, чтобы «приблизить» регионы 

к столице. «Тем самым не только соз-

дается инновационная производствен-

ная отрасль, но и решаются социаль-

ные вопросы, — отметил губернатор. — 

К новой магистрали впоследствии при-

соединятся Нижний Новгород, Казань, 

Уфа, Пермь, она сможет обслуживать 

регионы с населением около 40 мил-

лионов человек и обеспечит как транс-

портную подвижность, так и трудовую 

мобильность населения. Магистраль не 

только сделает Москву доступной, са-

мое главное — она существенно «сокра-

тит расстояние» между городами и ре-

гионами».

  

Октябрьская железная дорога пла-

нирует в течение пяти лет реализовать 

программу безопасности пути Москва — 

Петербург с установкой видеокамер, со-

общил начальник Октябрьского регио-

нального центра безопасности — под-

разделения ОАО «РЖД» Павел Сазонов. 

Примерная стоимость программы — три 

млрд рублей. 

По материалам портала 

«РЖД — Партнер»
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